Partidos políticos argentinos se pronuncian contra la ley sindical

BUENOS AIRES, lo. de diciembre (IPS).—El Partido Justicialista expresó su más enérgica condena a la nueva Ley de Asociaciones Gremiales de Trabajadores que se presenta más, como un instrumento punitivo que como una herramienta destinada a la protección y representación obrera", en tanto la Unión Cívica Radical (UCR) opinó que el nuevo ordenamiento legal sirve al propósito de debilitamiento y parcelación del movimiento sindical.

Los 2 entidades políticas coincidieron ayer en difundir sendas declaraciones críticas a la recientemente sancionada ley 22.105. El texto del Consejo Nacional del Justicialismo, afirma que dicha norma "constituye uno de los hitos de mayor trascendencia en el proceso político que vive el país y que tuviera origen el 24 de marzo de 1976 y, haciéndose eco de los trascendidos de fuentes oficiales, rechaza, asimismo, el futuno nuevo ordenamiento proyectado para las obras sociales".

ciales".
"La nueva ley —sostiene el pronunciamiento peronista- abre un peligroso abismo en la relación entre los trabajadores y las empresas, amenaza con despojer a un vasto sector de la comunidad de su patrimonio legítimo, introduce la arbitrariedad y la discrecionalidad en materia salarial, establece el más riguroso estatismo en el manejo de las organizaciones cuya creación se auspicia, y niega el derecho de los trabajadores a participar desde las organizaciones por ellos construidas, en el gran debate prometido para definir el futuro político de la nación.

En otro de sus párrafos, la declaración sostiene que "atomizadas las estructuras sindicales y eliminado de hecho el régimen de las convenciones colectivas de trabajo, se crea el ámbito más adecuado para transformar las legítimas reivindicaciones de los trabajadores en banderas de ouienes propician la lucha de clases, procurando entronizar el enfrentamiento entre los argenvinos"

Los radicales también sefialan su preocupación por el futuro de las obras sociales al expresar que "significativamente prave re.
sultaría excluir a los trabajadores de su administración sin contemplar la
creación de institutos como
los que señala el artículo
14 bis de la Constitución
Nacional, a cuyos efectos
deberán establecerse sistemas que independicen su administración de la rama es.
trictamente gremial y reivindicativa.

"De igual modo —sostiene la UCR— la limitación
de actividades políticas, debió reducirse al propósito
de imposibilitar la instrumentación al servicio de un
partido político determina.
do, dejando abierta la importante y amplia posibilidad de opinar políticamente sobre los grandes temas
nacionales y mundiales".

Por su parte, Arturo Frondizi declaró que "los desarrollistas nos sentimos totalmente solidarios con las inquietudes y demandas de los trabajadores en torno a la nueva ley sindica!" y expresó que "la clase obrera ha sido agredida no sólo por la ley sindical sino también por los bajos salarios y por el plan económico en general, que perjudica a la industria nacional.

ASESINATO DE UN PERIODISTA

El director del semanario Informe, de esta capital,
denunció, en comunicado
de prensa, el asesinato de
uno de sus periodistas, Román Javier Mentaberry
quien apareció ahorcado en
el baño de la sede del periódico en la mañana del
jueves 29.

Según el relato de Félix Cantero, editor de Inform?, el periodista "ha sido ase. sinado mientras trabajaba en la sede de la redacción. El día miércoles 28, hacia el final de la jornada, se había quedado solo para completar una nota. Al día siguiente fue encontrado ahorcado en el baño".

"Quienes —agrega— compartimos con él el diario trabajo, y sus familiares y amigos, tenemos la certeza de que la causa de su muer te no pudo haber sido otra que un crimen. Es un periodista más de la larga lista que en los últimos años han pagado con su vida su

pasión por la libertad de información".

Informe suele reflejar las opinones del Partido Comunista Argentino, aunque no se trata de un periódico de esa organización.

EL DIA

CONDENAN LA LEY SINDICAL ARGENTINA

BUENOS AIRES, lo de diciembre.—El Partido Justicialista y la Unión Cívica Radical, los mayores partidos políticos argentinos, condenaron en sendos comunicados la promulgación por parte del gobierno militar de la nueva ley que rige las normas de las asociaciones gremiales de trabajadores. El lider del desarrollismo, Arturo Frondizi, también criticó el cuerpo legal sancionado. (IPS). (Más información en página 10).

The IMAS (UNO

Repudio partidario a la ley de asociaciones gremiales de Videla

BUENOS AIRES, 1o. de diciembre (AFP, IPS y PL).— Varias agrupaciones políticas expresaron hoy su repudio a la recientemente promulgada Ley de Asociaciones Gremiales — calificada mayoritariamente de "antipopular"— y apoyaron el plan que en su contra ha elaborado la Conducción Unica de Trabajadores Argentinos (CUTA), en que está agrupada la mayoría del movimiento obrero.

Dirigentes de la CUTA se reunieron hoy con autoridades del Movimiento de Integración y Desarrollo, que lidera el ex presidente Arturo Frondizi, del Partido Comunista y del Partido Socialista Unificado, cuyas direcciones respaldaron ayer, el Partido Justicialista — peronista — y la Unión Cívica Radical manifestaron su "más enérgico repudio" a la nueva ley laboral castrense, que — coincidieron en señalar — "se presenta más como un instrumento punitivo que como una herramienta destinada a la protección y representación obrera".

El ex presidente Frondizi sostuvo que los reclamos de los obreros no se limitan ahora a una clase social, sino que comprenden al conjunto de la unidad nacional, por lo que no serán sólo los primeros los que reaccionarán contra la mencionada lev.

Por su parte, el Partido Socialista Unificado mencionó como única respuesta posible a la ofensiva antigremial del régimen la unidad del movimiento obrero, los empresarios y las fuerzas políticas. Acusó al gobierno militar de instrumentar políticas que refuerzan los lazos de dependencia del país respecto del exterior y debilitan los movimientos populares.

En otro orden de cosas, el jefe de Oncología del Hospital Militar Central, coronel Roberto Estevez, negó hoy que existan contradicciones entre el dictamen de la junta médica argentina que dictaminó la gravedad del ex presidente Héctor J. Cámpora—finalmente refugiado en México— y quienes lo atienden en la capital mexicana, que aseguran se encuentra en "franca meioría"

"No hay contradicciones. Lo que hay son diferencias de interpretación para la gente legal, no los médicos, que pueden prestarse a error y pensar que hay una divergencia muy grande. EL BALLO ILUSTRADO

Carpentier, Onetti, Puig, Fuentes, García Márquez y el año que se acaba

El Vaticano, con su infinita capacidad para sorprender a fieles e infieles ha decidido rehabilitar a Galileo Galilei

El mundo socialista, que no es iglesia y no necesita dogmas, no se decide a publicar la obra de Trotsky. Que miedo le tienen los hombres à las ideas (y hacen bien).

Este fue el año de Alejo Carpentier, que acaba de recibir el premio Médicis en Paris, por esa novela perfecta que fue El arpa y la sombra. Pero hay que recordar que fue ante todo el año de la Consagración de la primavera, todavía.

Ya apareció la última novela de Onetti que por suerte "nos espera". Creemos que Juntacadaveres sigue siendo la que permite conocer mejor a Onetti, ese escritor que parece haber estado rodeado solamente de desaliento, monotonía, desamor y a veces locura, (la profunda y dolorosa locura de las mujeres de Onetti que prefieren no estar donde están sino en su mundo, para no sufrir) y como si su profunda inteligencia, como una maquina capaz de procesar horrores los hubiera convertido después en buenos cimientos para su obra. Por ejemplo.

su obra: Por ejemplo: Tengo que irme —dijo Díaz Grey— impaciente, con un poco de

Libros y antilibros

Efrain HUERTA INGENIEROS

Hora y 26 (1927), de Carlos Pellicer, tiene esta sencilla ofrenda: "Dejó, este libro, sobre la tumba de José Igenie-

Ingenieros falleció en 1925, en Buenos Aires. Había nacido en Palermo, Italia, en 1877. Sus numerosos libros de ensayos sobre historia y sociología lo hicieron merecedor del respeto y la administración de millares de jóvenes latinoamericanos. Sin duda Carlos Pellicer lo conoció y supo apreciarlo en toda su dignidad de pensador y de guía. (No creo que Pellicer conociera a José Carlos Mariategui, el cada día más admirado y estudiado Amauta. Mariategui murió en su Lima, en 1930. Su obra fundamental, Siete ensayos de Interpretación de la realidad peruana apareció en 1928, cuando ya el gran escritor y político militaba en las filas del comunismo. Carlos Pellicer era católico y básicamente antimperialista.)

ANTIMPERIALISMO

Jose ingenieros fue reflexivamente antimperialista, como lo prueba, a lo largo de un severo análisis, Oscar Terán, autor de la introducción, la compilación y las notas de José Ingenieros: Antimperialismo y nación (Siglo XXI, Colección América Nuestra. 1979). Es un libro para ser estudiado, no leido a la ligera. Bien planteado el paso del anarquismo llevado a Argenti-

n: por emigrantes españoles e italiano, al socialismo. Justamente el prim: r. libro teórico importante de Ingeni-ros se llamó ¿Qué es el socialismo?

Me atrevo a insinuar que en las dos ultimas décadas, han aparecido en el mundo muchos, demasiados pensadores de gran éxito comercial y de fáciles influencias sobre la juventud anhelante de una inquietud, pero enferma de pereza para ir más allá del resumen o "puntos fundamentales", suficientes, dice aquella juventud, para sentirse muy más allá de los pensadores más sólidos y de recia vigencia. José Ingenieros, verdadero maestro.

A CARRILLO PUERTO

Una carta de Ingenieros fechada el primero de junio de 1922 comienza así:

"El caso de Yucatán, que por dicho amigo (se refiere a Mediz Bolio) creo ya conocer bien, me parece de un interés no sólo americano, sino mundial. Confirmo con esto las presunciones que creo haberle expresado en mi anterior; están ustedes haciendo un experimento de política social tan interesante como el de Rusia, y, aunque en menor escala, llevan ta enorme ventaja de no tener a su frente la coalición controligia europea"

capitalista europea".

Cuando la rebelión delahuertista (1924) fue derrotada en el resto del país, menos en Yucatán, Carrillo Puerto y sus más fieles colaboradores fueron fusilados. El fraternal amigo Antonio Magaña Esquivet tiene un libro titulado La tierra ensangretada, donde no sólo aparecen los rebeldes delahuertistas sino, muy cerca de ellos, la feroz y despiadada "casta divina", la brutal burguesía vucateca que odiaba a muerte al Apóstol de la Raza Maya.

Bueno, jóvenes, a leer este intere santísimo libro de Ingenieros.

odio". De qué otro modo decirlo, esa es la impaciencia: un poço de odio; porque quiere decir; me quita un tiempo que ya no es suyo, me lo

Tampoco sus personajes tienen una existencia real, sólo son "una determinada intensidad de existencia que ocupa, se envasa en la forma de su particular manía, su particular idiotez" dice uno de ellos. Bueno Onetti no es tierno ni con sus personaje, pero logra convencer que es razonable y como no agradecerle que nos permita conocer su mundo.

Manuel Puig publico Pubis angelical (una de sus novelas más púdicas, dentro del mundo de Puig, que no se ocupa de ángeles sino de todo lo que no es angélico en los seres humanos)

humanos).
Lindo Pegaso este libro: porque es hibrido como Pegaso: caballo con alas también.

Es la historia de tres mujeres medio sonzas. La primera es austríaca, hay que recordar que Austría es la patría del "kitch" (el gran manantial de cursilería europea y de la emperatriz Sissi, el barroco de pastelería y mil horrores más), para reconocer el acierto de Puig, así la primera escena del libro

es para enloquecer de alegría. La Argentina enferma que vive en México, que se ha pasado la vida inflándole la paciencia a todo el que se ha dejado, es desgraciadamente la realidad y su amigo refugiado es otra parte de la realidad no menos triste. La mujer del futuro bastante opa al principio, es lo que podría ser un ser humano: comprensión, calma y sobre todo amor a los demás. solo que se logra con demasiada tristeza. El libro es excelente.

Carlos Fuentes abandonó la trabajosa terra nostra para internarse en su infancia, en la infancia de todos los hombres, con rara sensibilidad y a causa del tema, con profunda melancolía. No se le pide a un autor que sea alegre o triste, se le pide lo que logra Fuentes: el acento de la verdad. Un triste y hermoso Cumpleaños.

Quizás cada uno de nosotros tenga un sólo modelo de todo; un modelo de muerte, uno de cambio, de mudanza, de abandono, de soledad y otro (y también uno solo) para ser fuertes, autosuficientes y en lo posible felices, de vez en cuando. Tendremos a cada deuda a presentar la misma cuenta.

Si la literatura es melancólica no se reproche a los escritores, basta abrir el periódico para ver lo alegres y positivos que son para el mundo en que vivieron.

mundo en que vivieron.

Qué falta nos hizo Gabriel García
Márquez para aderezar y mejorar
esta ensalada de hecatombes.

Natacha

GONZALEZ CASANOVA

ArgentinaPide Alende, delPI, el retorno

a la democracia

BUENOS AIRES, 2 de diciembre (AFP, AP y EFE).—
Pese a la suspensión de la actividad política en el país desde el golpe de Estado de marzo de 1976, distintos partidos se pronunciaron en contra de la "propuesta política" que elaboran las fuerzas armadas.

El presidente del centroizquierdista Partido Intransigente, Oscar Alende, expresó que "el país exige volver cuando antes al régimen constitucional, para que 25 millones decidan sobre su destino, y no tres comandantes (la junta militar) que no han sido instruidos para gobernar".

Tras calificar a la propuesta política de "entelequia", afirmó que "hay sectores de las fuerzas armadas que tratan de implantar una especie de república de 'probeta".

Por su parte, el líder de la centrista Unión Cívica Radical (UCR), Ricardo Balbín, estimó que el diálogo acerca de la propuesta "debe ser público para que todos se definan con claridad".

Vicente Saadi, líder peronista, expreso que el proyecto "no es más que la absurda pretensión de que los partidos políticos avalen la fuerza, la prepotencia y algunos otros hechos que a su debido tiempo serán esclarecidos y aclarados".

También se pronunció en desacuerdo con el plan político de los militares el líder democristiano Enrique de Vedia, porque "se opone — dijo — a un auténtico diálogo para la unidad nacional.

Capitales árabes en Argentina

BUENOS AIRES, 2 de diciembre (EFE).— El profesor Saad Chedid explicó a la prensa los detalles del foro de inversionistas árabes que se realizará en Buenos Aires los días tres, cuatro y cinco de diciembre.

Coordinado por la fundación argentino-árabe y coorganizadora además de la Secretaría de Estado de Desarrollo Industrial, la subsecretaría de Inversiones Externas y la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI).

La reunión tiene como objetivo posibilitar el encuentro de empresarios argentinos con hombres de negocios de Kuwait, Bahrein, Qatar, Emiratos Arabes Unidos y reino de Arabia Saudita, para establecer un

contacto directo sobre proyectos industriales que Argentina, a través de canales públicos y privados, desee promover.

La intención del encuentro en lo que se refiere al capital árabe consiste en promover por medio del foro la instalación y ampliación de empresas, en especial en el interior del país, dedicadas al procesamiento industrial de recursos disponibles en el lugar de radicación.

El profesor Chedid señaló que existe complementariedad entre los intereses argentinos y árabes, y destacó el papel que le tocará jugar a la colectividad árabe radicada en Argentina (más de ocho por ciento de la población total) en el progreso de las negociaciones.

Borges Desea Recibir el Nobel Como una Forma de Canonización

SANTIAGO, 2 de diciem- personas opinan que debeore. (AFP)-El escritor argentino Jorge Luis Borges admitió que le gustaría re-cibir el Premio Nobel, co-mo una especie de canonización, en una entrevista gifundida hoy aquí.

cones se mostró escéptico frente a la posibilidad de lograr el galardón de la atenación, incluyendo un libro de cuentos y otro de lograr el galardón de la atenación, incluyendo un libro de cuentos y otro de lograr el galardón de la atenación, incluyendo un libro de cuentos y otro de lograr el galardón de lograr el galardón de la atenación, incluyendo un libro de cuentos y otro de lograr el galardón de lograr el gal inúa preparando nuevos libros.

En la entrevista, publi-sando en escribir".
cada hoy por el diario El El enviado de El MercuMercurio, el periodista in-rio, Ramón Angel Gotor, fe que repudió resultó posidicó a Borges que "muchas hizo notar a Borges que en tiva", concluyó. En la entrevista, publi-cada hoy por el diario El Mercurio, el periodista in-

ri recibir el Premio Nobel libros suyos, a lo que el de Literatura".

"Bueno, yo soy una de esas personas", replicó el merez mios".

"No, mi biblioteca es seesas personas", replicó el merez mios". co -aclaró-, pero en todo

"Cuando no estoy escribiendo —dijo—, estoy pen-sando en escribir". mo lo convirtió en un gran poeta".

"Mis enemigos dicen que caso me gustaría mucho recibirlo. Es una suerte de canonización".

MIS enemigos dicen que el único libro que he leido es la Enciclopedia Británica nonización".

a que su fe en el comunis-

Trascendió en Argentina el plan militar de institucionalización

BUENOS AIRES, 3 de diciembre.—En su proxima reunión del miércoles 5, la Junta Militar terminará de considerar el texto de la propuesta política para la instituciona-lización del país. Mientras tanto, ha circulado la versión de que diversos dirigentes políticos fueron consultados por los altos mandos, entre ellos Arturo Frondizi (desarrollista), Ricardo Balbín (radical), Jorge Daniel Paladino (justicialista), Américo Ghioldi (socialdemócrata) y Amadeo Frúgoli (conservador).

El documento al que tuvo acceso la AFP, no avanza en la determinación de plazos para la subsistencia del gobierno militar instaurado el 24 de marzo de 1976, aunque establece que en "el segundo semestre de 1980" deberán promulgarse las leyes para la normalización de la acción política partidaria, actualmente suspendida.

Sostiene la vigencia "de los documentos básicos del proceso de reorganización nacional", que es la denominación oficial del régimen militar instaurado aquí hace casi 45 meses.

"La concepción cristiana de la vida y las tradiciones" de la cultura argentina son "los 2 pilares inconmovibles de nuestra nacionalidad", según expresa el documento.

nalidad", según expresa el documento.
En su punto 2.2.8. el documento determina que "las fuerzas armadas intervendrán en forma institucionalizada en el gobierno nacional. Tendrán competencia en la toma de decisiones para la conducción estratégica nacional sobre temas de seguridad nacional y la defensa de la constitución nacional".

Se dispone también la exclusión de "las ideologías totalitarias" y se considerará inaceptable el "fomentar la lucha de clases, la propiedad colectiva de los medios de producción, la exaltación desmedida de la personalidad de los dirigentes, la politización de las instituciones del Estado y de las organizaciones intermedias, la atomización de las corrientes políticas y la utilización de posiciones públicas en beneficio personal".

Por último, se determina que para "la instrumentación de la acción política" se

"organizará una comisión política que en representación de las fuerzas armadas actuará como órgano de trabajo y asesoramiento".

En lo económico, se sustenta un sistema basado en "el ejercicio sano de la competencia y en la propiedad privada de los bienes de uso y producción", determinando que el Estado "complementará la actividad privada" y propende a "una participación creciente en el ámbito internacional".

OPINIONES DE POLITICOS

Pese a que fue uno de los consultados, Balbín afirmó que "no se puede decir que exista o haya existido diálogo" porque "el diálogo tiene que ser público, para que los partidos y las personas se definan con claridad sobre el país".

Para el dirigente peronista y ex senador Vicente Leónidas Saadi, la propuesta de las fuerzas armadas "no es más que la absurda pretensión de que los partidos políticos, genuinos representantes del pueblo y firmemente adheridos a la ley, avalen la fuerza, la prepotencia y algunos otros hechos que a su debido tiempo serán esclarecidos".

Oscar Alende, del Partido Intransigente calificó la propuesta militar como "una entelequia" y afirmó: "Puedo asegurar amar. gamente que hay sectores de las fuerzas armadas que tratan de implantar una especie de República de probeta, ideada sin la realidad y el calor humanos".

El presidente de la Federación Demócrata Cristiana, Enrique De Vedia, aseguró que "la convergencia cívico-militar es una forma elegante de consumar un acuerdo de dirigentes a espaldas del pueblo" y ratificó que "la Democracja Cristiana rechaza esta llamada convergencia".

Por último, un núcleo de políticos conservadores, encabezados por Carlos y Félix Aguiñaga, dieron un pronunciamiento en el que "consideran positivo, fundamentay necesario el diálogo iniciado nor las fuerzas armadas con dirigentes políticos, para analizar el proyecto de propuesta política"

Se Avocará la CIDH a la Dura Tarea de Investigar los Derechos en Argentina

WASHINGTON, 3 de di-ciembre (AFP)—La Comi-sión Interamericana de De-1976 y 1977, periodo duranrechos Humanos (CIDH), realiza una de las tareas más dificiles de su historia: claborar un informe sobre la situación de los derechos en Argentina, esti maron hoy aqui algunos observadores interamericanos

Dicho informe sólo puede compararse con el estudio del caso chileno después del golpe que llevó al po-der al general Augusto Pinochet, dijeron.

Según se supo la CIDH tiene por delante no menos de 6.000 denuncias de violencias de los derechos hu-

manos recibidas durante los últimos tres años. "Todos esperan que la Comisión se expida con rapidez y a la vez con objeti-vidad en la descripción de la situación imperante en Argentina, respecto a los derechos humanos", dijo el Presidente de la CIDH, el jurista venezolano Andrés Aguilar, al iniciarse el últi-Aguilar, ai miciarse ei uni-mo lueves el cuadragési-moctavo periodo de sesio-nes de la CIDH. Aguilar dejó así en claro que la CIDH estudiará los

abusos denunciados a la luz de las actividades terroristas en el pais que, según la lesis de las autoridades argentinas, justificaron la toma de medidas radicales de represión.

Datos disponibles indican que la mavoria de las detenciones arbitrarias y de-

1976 y 1977, periodo durante el cual la ola de terro-rismo llegó a su más alto grado de intensidad. La CIDH-viajó a Argen-

tina el último mes de sep-x tiembre para realizar una investigación de tres sema-

El hecho de que finalmente el gobierno argentino haya accedido a la petición de la Comisión para efectuar tal viaje, fue interpretado como una demostración de su voluntad para evitar nuevos excesos.

UNDIMASIUNC

ABANDONARA ARGENTINA EL DIRECTOR **DE UN DIARIO**

BUENOS AIRES, 3 de diciembre (UPI). - Por haber sido amenazado mediante una carta un hijo suyo, de diez años, el director del diario de habla inglesa Buenos Aires Herald y defensor público de los derechos humanos, anunció que abandonará el país por lo menos durante dos meses. Por otra parte, la Conducción Unica de los Trabajadores Argentinos denunció ante la Organización Internacional del Trabajo que la nueva ley sí agravia la Constitución y viola los convenios internacionales.

EXCELSIOR

Premio a un Libro Sobre **Militares**

PARIS, 3 de diciembre. (AFP)—El libro del profesor francés Alain Rouquie Pavoir militaire et societe politique en Republique Argentine" (Poder Militar y Sociedad Politica en la República Argentina), obtuvo uno de los premios atri-buidos hoy por la Academia de Ciencias Morales y Politicas aqui.

El libro de Rouquie, que en su origen constituyo una tesis de doctorado de Es-tado, analiza las relaciones entre el poder político y militar, la evolución de esa relación de fuerzas a partir, en particular de 1930, fecha del golpe del general Uriburu, el interregno pero-nista y últimamente la tesis de la seguridad nacional.

El trabajo, considerado por medios académicos como uno de los ensayos más lúcidos y documentados em-prendidos hasta el presente en relación a esa tema.

EL DIA

Por amenazas a su familia, se va de Argentina el director de un diario

(IPS, UPI, AFP y AP)

BUENOS AIRES, 4 de ilciembre.—El director del matutino de lengua inglesa Buenos Aires Herald, Robert Cox, dijo anoche que abandonará en breve Argentina iunto con su esposa y 5 hiios debido a las crecientes imenazas de muerte contra iu familia.

Buenos Aires Herald se ha distinguido por una línea conservadora en lo social y económico y una sostenida e irrestricta defensa de los derechos humanos en Ar-

gentina.

"Yo no quería que esta decisión tomara estado público, pero tampoco puedo ocultar el episodio a mis colegas", dijo Cox, quien agregó que proyecta partir para Gran Bretaña el próximo 16 de diciembre, tras solicitar una licencia de un año en el Heraid.

Cox, súbdito británico de 45 años de edad, que dirige el matutino desde 1969, confirmó que la familia viena recibiendo desde hace tiempo permanente amenazas, pero que una carta fechada el 19 de noviembre y que recibió su hijo Peter, lo decidió finalmente a mar-

charse.

En otro orden, la Conducción Unica de Trabajadores Argentinos (CUTA) denunció ante la Organización Internacional del Trabajo (OIT) que la nueva ley gramial sancionada por el gobierno militar "agravia nuestra Constitución nacional y viola la libertad sindical y el derecho de sindicación".

En una nota enviada al secretario general de la OIT.

Francis Blanchard, la CU-TA, afirma que "la libertad sindical es vulnerada esencialmente porque el Estado usurpa el poder constituyente de las asociaciones gramiales, que naturalmente pertenece a los trabajado

Señala también que la sanción de esta ley "significa un grave desmedro de la tradición jurídica argentina por cuanto se desconoce convenios internacionales configurando una grave le sién al prestigio nacional".

ror otra parte, los máximos dirigentes del agrupamiento obrero se reunieron con las autoridades del Partido Radical, del Frente de Izquierda Popular y del Partido Socialista Popular, en busca de apoyo a su programa de oposición a la ley de gremios.

A su vez, el comandante en jefe de la Armada, almirante Armando Lambruschini, indicó que no se tomará ninguna medida contra la CUTA, "porque no existe". "La CUTA —agregó— es una reunión de dirigentes que no tiene ninguna representación legal o gremial"

NUEVO COMANDANTE DEL EJERCITO

El general de división Leopoldo Fortunato Galtieri fue designado comandante en jefe del Ejército Argentino por el titular de la fuerza, teniente general Roberto Viola, y asumirá el cargo en fecha a determinarse, se informó oficialmente esta noche.

UNCLUASIONS

Argentina: el general Galtieri remplaza a Viola

BUENOS AIRES, 4 de diciembre (AP, EFE, Latin y UPI).— El general Leopoldo Galtieri remplazó hoy al comandante en jefe del ejército y miembro de la junta militar de gobierno, general Roberto Viola, lo que permitirá al régimen mantener su presunta "flexibilidad política", se dijo hoy en medios militares.

La dimisión de Viola, quien daría a conocer en los próximos días diversos cambios en su institución, se esperaba en esferas políticas y castrense para principios de enero próximo.

EXCEUSIOR

Borges Visitará Nueva York

NUEVA YORK, 4 de diciembre. (AP)—El escritor argentino Jorge Luis Borges, cuya llegada a Nueva York está prevista para mañana, de regreso de Japón, asistirá el viernes en Washington al simposio sobre Paul Groussac, que ha organizado la división hispánica de la Biblioteca del Congreso, con la colaboración de la embajada argentina,

UNCLMASIUND

RECHAZO OBBERO A LA JUNTA ARGENTINA

BUENOS AIRES, 5 de diciembre (AFP, AP y PL). - La Conducción Unica de los Trabajadores (CUTA) rechazó hoy toda posibilidad de diálogo con el Ministerio del Trabajo y fuentes sindicales señalaron que se inició un plan de movilización obrera en contra de la nueva ley sindical. En Córdoba, cinco personas atacaron a balazos la radioemisora Radio General Paz, dañando el sistema de transmisión.

ELDIA

Rechaza el sindicalismo argentino el diálogo con el ministerio laboral

(PL, AP y AFP)

BUENOS AIRES, 5 de diclembre.- El sindicalismo argentino desechó la posibili-dad de reiniciar el diálogo con el Ministerio de Trabajo, a la vez que prosigue su intensa actividad en contra de la reciente ley gremial promulgada por el gobierno.

El Ministerio de Trabajo, que se negó a dialogar con los sindicalistas sobre la ley en gestación, pretendía hacerlo ahora para tratar aspectos de la reglamentación de ese

cuerpo legal.

Aunque no lo anunció oficialmente, circularon versiones confiables de que la cartera laboral se proponía convocar al diálogo a la Conducción Unica de los Traba-jadores Argentinos (CUTA), a la Comisión

de los 20 y a los llamados independientes.
Sin embargo, la CUTA, entidad mayoritaria del sindicalismo, rechazó tal posibilidad, por haber fijado ya su posición en contra de la ley y porque su reglamentación no puede atemperar las consecuencias negativas que la misma tendrá para el movimiento obrero.

Fuentes sindicales revelaron hoy que comenzó a ponerse en práctica un plan de movilización de los trabajadores en rechazo

En cumplimiento de ese programa, que por ahora se mantiene a nivel de debate hasta profundizar sobre los alcances de la ley, se informó en los medios sindicales que las 4 seccionales del poderoso gremio metalúrgico, que agrupa a 70 miembros, iniciaron el plan con contactos con secto-

res empresariales y eclesiásticos.

A esto se sumó el pronunciamiento contra la ley que formuló la Comisión de los 20, una entidad que no se adhirió a la CUTA cuando ésta fue constituida, con lo cual de hecho descartó la posibilidad de dialogar con el Ministerio de Trabajo. FRUSTRADO ATAQUE A UNA EMISORA

Cinco desconocidos armados atacaron a balazos hoy las instalaciones de una radioemisora de Córdoba, pero vieron frustrados sus propósitos de propalar una proclama, informaron medios de esta ciudad, 780 kilémetres al noroeste de Buenos Aires.

El ataque, protagonizado al parecer por elementos extremistas, fue perpetrado contra el equipo de la emisora LV-2 Radio Genoral Paz, ubicado en el cordón industrial de esta capital provincial, a 10 kilómetros al este de la ciudad.

Los atacantes redujeron a 2 técnicos de la radio y dispararon repetidas veces contra el acceso blindado al equipo transmisor, dañando el sistema de transmisión, por lo que ésta fue interrumpida durante 5 minutes, indicaron las fuentes,

Al reanudar sus emisiones, Radio Gene ral Paz difundió sólo música y la voz del locutor de turno indicó que el cambio en la programación obedecía a que se acababan

de "superar inconveneintes técnicos", sin proporcionar otros datos.

Entretanto, el diario en inglés Buenos Alres Herald denunció hoy que recibió anoche una llamada telefónica anónima que amenazó con volar su edificio, "con el director Robert Cox adentro".

El personal del diario, sin embargo, siguió trabajando y la edición se imprimió sin inconvenientes. El Herald dijo que la llamada se produjo en 2 oportunidades y que la amenaza estaba aparentemente contenida en una cinta grabada. Cox, británico de 46 años, confirmó ayer

que a raíz de amenazas contra su persona y sus familiares había pedido una licencia de un año a los propietarios del Herald.

EXCEISIOR

inauguraron en Madrid un Simposio Hispano - Argentino

MADRID, 5 de diciembre. MADRID, 5 de diciembre. (EFE)—El escritor y académico español de la lengua, Guillermo Diaz Plaja, inauguró hoy un simposio hispano-argentino sobre literaturas regionales, que se celebrará a lo largo de la presente semana, en el Colegio Mayor Universitario Argentino "Nuestra Señora de Luján", de Madrid.

Diaz Plaja leyó una po-nencia sobre el tema "Plu-ralidad y unidad en la cultu-ra hispánica". Recogió los problemas regionales sobre da cultura hispanoamericana, e hizo notar hasta qué punto América es un ejem-plo espléndido de las dos posibilidades: De superposición y de unificación cul-

En este sentido partió de la multiplicidad de las cul-turas indígenas, e hizo notar la importancia del libro como factor unificador. A lo largo de esta semana se presentarán 45 ponencias. En-tre los temas por tratar figuran los siguientes: "La poesía andaluza actual", "La aventura de Argentina de aventura de Argentana Blasco Ibáñez", "La gene-ración del 27", "El fenóme-no literario en los escritores de Indias", "Esno literario en los escritores primitivos de Indias", "España en la poesía de Borges", "La poesía de proyección folclórica argentina", "Blas de Otero", "La literatura gallega en el exilio y Rosalia de Castro".

Entra los pomentes figu-

Entre los ponentes figuran escritores hispanos y argentinos: Luis Jiménez Martos, Luis Chavarri, José Luis Cano, Guillermo Rodriguez, Teresa Ramonet, Manuel Ballesteros Gaibrois, Ricardo Aduriz, Guillermo Ara, Javier de Bengoechea y Jesús Alonso Montero.

En Argentina caen más periodistas que militares: *Buenos Aires Herald*

Dura crítica del diario al ministro del Interior, por sus declaraciones "pasmosas y extemporáneas" ante las amenazas al director del matutino

(UPI, AFP, PL y ANSA)

BUENOS AIRES, 6 de diciembre. — El diario Buenos Aires Herald califica de "pasmosos" y "extemporáneos" los comentarios hechos por el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, respecto de la decisión del director de ese matutino, Robert Cox, de abandonar Argentina ante las reiteradas amenazas de muerte recibidas por él y su familia.

Harguindeguy, al hacerse pública la decisión de Cox de dejar el país, comentó que su hijo llenaba una carpeta con las amenazas que le hacían llegar, y que si todos los habitantes del país amenazados dejaran Argentina, pocos habrían quedado

aquí.

El Herald, en su editorial de hoy, comenta esas declaraciones y señala que así el ministro "admitió tácitamente que el gobierno es incapaz de proveer un mínimo de seguridad a quienes se sienten legítimamente amenazados por alguna organización subversiva".

Agrega que, de acuerdo con las declaraciones del ministro, "centenares de millares de industriales, más miles de oficiales de las Fuerzas Armadas, son bombardeados permanentemente por cartas amenazadoras de pandillas subversivas".

El comentario sostiene que "la cantidad de bajas sufridas por la prensa es considerablemente mayor que la de las Fuerzas Armadas", y que "los periodistas no gozan de la protección especial otorgada a los generales e inclusive a un puñado de eficiales de fortuna".

Sostiene, por fin, que en torno a las amenazas recibidas por Cox de atenerse a los comentarios de Harguindeguy, el ministro "se ha lavado sencillamente las manos".

COMUNICADO OFICIAL

El ministro del Interior, en tanto, dio hoy un comunicado en el cual "deplora la interpretación maliciosa y errónea que el diario Buenos Aires Herald diera a su sincero pasar por la decisión de Roberto Cox de alejarse de nuestro país".

Bajo la dirección de Cox, el Herald se constituyó en un sólido vocero del pensamiento liberal, lo que se tradujo en un apoyo entusiasta a la política económica oficial, de esa inspiración.

Pero también se caracterizó por su encendida defensa de los derechos humanos, sus críticas constantes a los excesos de la represión y su información sistemática sobre denuncias en torno a la vulneración aqui de tales derechos.

Entre tanto, la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos expresó su preocupación por la muerte del periodista Román Mentaberry, del semanario de izquierda Informe.

Por otra parte, una bomba de regular reder estalló esta madrugada en la redacción de la revista mensual **Prensa Económica**, provocando daños de consideración, pero no víctimas, según informó un comunicado de la empresa editora.

Mientras, en París, el ex senador argentino Hipólito Sclari Yrigoyen propuso hoy ante el Consejo de Europa la elaboración de una convención internacional para sancionar a los países que practican la desaparición de presos políticos.

VIOLA, ¿FUTURO PRESIDENTE?

El general Roberto Viola, actual comandante en jefe del Ejército, sucederá a Jorge Rafael Videla como presidente en 1981, anunció hoy aquí el matutino liberal La Nación.

Viola, quien además integra la Junta Militar instalada en el poder hace casi 4 años, pasará a situación de retiro a fines de 1979 y será reemplazado al frente del Ejército por el general Leopoldo Galtieri.

Galtieri, que hasta ahora comanda el poderoso I Cuerpo del Ejército, fue nombrado como sucesor de Viola hace apenas 48 horas.

"Este cambio inminente de guardia en el Ejército —escribió el diario— se registra en circunstancias en que el nombre del teniente general Viola está anotado, en las especulaciones políticas generales, como el del único candidato, por lo menos hasta aquí, a suceder al presidente Videla, en marzo de 1981."

La Nación se preguntó luego: "¿De qué manera hará uso del tiempo político que mediará entre el primero de enero y el momento en que la Junta Militar vuelva a reunirse como cuerpo elector, en el tercer trimestre de 1980, el hombre que ahora pasará a retiro?", en clara alusión a Viola.

▷ Informa el diario La Nación

El general Viola sucederá en marzo a Jorge Videla

BUENOS AIRES, 6 de diciembre (AFP, EFE y AP). — El general Roberto Viola, que pasará a retiro a fin de año, sucederá en marzo de 1981 en la presidencia de este país al general Jorge Videla, según informó hoy el diario derechista *La Nación*.

En tanto, una dura polémica se estableció aquí entre el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, y el diario en inglés Buenos Aires Herald, de orientación liberal. El anuncio de que abandonará este país el director del matutino, Robert Cox —quien fue amenazado por medio de anónimos— fue severamente criticado por el ministro. Hoy, el

periódico editorializa señalando que en Argentina "la cantidad de bajas sufridas por la prensa es considerablemente mayor que la de las fuerzas armadas" y que, además, los periodistas "no gozan de las protecciones especiales otorga das a los generales e inclusive a un puñado de industriales de fortuna".

El sector mayoritario del peronismo, por otro lado, ratificó su apoyo a la ex presidenta María Estela Martínez de Perón como su máxima autoridad y criticó a los grupos peronistas conciliadores con la junta militar. La determinación fue adoptada durante una reunión de dirigentes presidida por Delindo Rittel.

EXCELSIOR

Rafifican a Isabel Perón Como Máxima Autoridad Peronista

BUENOS AIRES, Argentina, 6 de diciembre. (AFP v AP)—El general Roberto Eduardo Viola, actual comandante en jefe del Ejército, sucederá a Jorge Rafael Videla como mandatario de la nación en 1981; mientras que el sector mayoritario del peronismo apova a la ex Presidenta Isabel Perón como su máxima autoridad.

El matutino liberal La Nación, publicó que Viola pasará a retiro a fines de este año y será remplazado por Leopoldo Fortunato Galtieri, nombrado para el nuevo cargo apenas hace

La designación oficial del sucesor de Videla se anunciará a fines de 1980, para que remplace en marzo de 1981 al general Presidente actual, según normas que debe acatar la Junta Militar

La mayoría de los peronistas ratificó a la señora Perón como su máxima autoridad y repudió a diversos sectores del partido de Juan Domingo Perón, ya que se muestran conclliadores con la actual Junta Militar.

EXCELSIGR

Investiga el Consejo de Europa los Derechos Humanos en AL

- * Argentina y Chile Están en el Banquillog
- ★ Pedirán Acción Contra "Desapariciones"
- * Declina la Solidaridad al Pueblo Chilend

PARIS, 6 de diciembre. (EFE)—El Consejo de Europa celebró hoy en esta capital una reunión para tratar la situación de los derechos humanos en América Latina, pasando revista al momento actual en Argentina, Chile. Paraguay y Uruguay.

La reunión, a la que asistieron los integrantes de la comisión de cuestiones politicas del Consejo de Europa, estuvo presidida por Luis Yáñez, del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) y tomaron parte muchos políticos y ex legisladores latinoamer i canos actualmente exiliados.

El ex senador argentino

Hipólito Solari Yrigano propuso que el Conseja de Europa envie a las Naciones Unidas (ONU) una tición para que la organición mundial declare "delito contrario al Derecho Internacional y a los fines y propósitos de la ONU", la desaparición de presos politicos que practican varios regimenes en América Latina.

Por su parte, el ex candidato a la Presidencia de Uruguay Wilson Ferreira, reclamó el cese de todos los mecanismos financieros europeos que posibiliten el mantenimiento de las dictaduras latinoamericanas.

SIGUE EN LA PAGINA TREINTA

Investiga el Consejo de Europa los Derechos Humanos en AL

Sigue de la pagina des

Los participantes en la ceunión pusieron de relieve one "las naciones europeas son cada vez más importantes para la solución de los problemas existentes en América Latina".

Erich Schnake, ex senador socialista chileno, insistió en que hay que llamar la atención sobre el hecho de que desciende la solidaridad internacional con el pueblo de Chile y aumenta el apoyo financiero al gobierno del general Augusto Pinochet.

Schnake criticó duramente el proyecto de constitución del actual régimen chileno, señalando que éste trata de implantar lo que denominó "democracia protegida".

En la Mira de los Montoneros el Ministro Argentino de Economía, Martínez de Hoz Por NIDIA MARIN tos sindicales a partir de mas industriales de trans-

Por NIDIA MARIN

En plena contraofensiva contra la Junta Militar Argentina, los montoneros, de-terminaron "como tarea in-mediata", "destruir a José Aifredo Martinez de Hoz -ministro de Economia— y su plan económico"; intensificar la lucha armada "ai más alto nivel" e incrementar la lucha popular, anuncló uno de sus dirigentes, Artemio Arzatti.

El Movimiento Peronista Montonero, además, tiene conversaciones con elementos en el exterior de los dos grupos escindidos del Ejército Revolucionario del Pueblo --frente de masas del Partido Revolucionario de los Trabajadores- que propugna acuerdos para lograr la unidad.

Para los montoneros grupo que resurge "para lograr la democracia en Ar-"para gentina"— existen tres etapas de lucha. La primera, desarrollada durante los tres primeros años de gobierno de la Junta Militar, denominada "etapa de re-sistencia" y la cual se efec-tuó en dos planos: mediante la acción obrera en las fábricas y por medio de la lucha armada.

Ello, señaló Arzatti, hizo que la dictadura "pasara a la defensiva", debido a lo cual el MPM inició la segunda etapa llamada de "contraofensiva", cuyo principal simbolo es la huelga general del 27 de abril, el bombazo a la casa de Gul-llermo Walther Klein, vice-ministro de Hacienda, el 'ajusticiamiento de Saldat-i" —personaje intimamente ligado con Martínez de Hoz- la interferencia de los canales de la televisión argentina y en general la agudización de los conflic-

mas industriales de trans-mos metalurgicos, mecani-cos, textiles y papeleros, todo ello enmarcado en la llamada "lucha popular" y cuyo objetivo es obtopos "". cuyo objetivo es obtener "la transición al socialismo

La tercera etapa del M.P. M. es "la derrota total de la dictadura mediante los distintos frentes", con el propósito de evitar el re-pliegue ordenado de las pliegue ordenado de las fuerzas militares, es decir: "perseguirlos para que no ocurra lo que pasó en 1973".

Arzatti, de paso por México —regresará a Argentina en unos días- durante la entrevista indicó que ac-tualmente para su pais "ya no hay caminos meramente populistas, sino que se hace necesaria la introducción de un frente de clases". Añadió que "no cabe una salida reformista", porque el go-bierno argentino actual "es de fuerza" y no ha logrado imponer un consenso democrático burgués.

MARTINEZ DE HOZ Y LA ECONOMIA

Respecto del plan económico del ministro Martinez de Hoz, el dirigente montonero dijo que la apertura en esta área "que proclama" es remplazar una parte sustancial de la demanda interra, por la demanda externa y viceversa. Producir aquellos bienes que se puedan generar a costos internacionales. Los productos importados, cuyo precio resulte más barato que el de los generados en Argentina, deban traerse del exterior sin

recargos aduaneros.
Esto, advirtió, hará que sólo reste la producción agropecuaria, base tradicional de las exportaciones de aquel país, así como las ra-

y mediana industria, pun-tualizó, tendrá que ser barrida en un acelerado pro-ceso de concentración y extranjerización del aparato productivo.

Este plan económico, explicó el intrevistado, presenta a la Junta Militar una disyuntiva: llevarlo a cabo de inmediato lo cual traeria como consecuencia enfrentar una insurreco bien, efectuario en forma gradual "lo que conaria a una inflación del 160 ó el 170 por ciento anual".

CUADROS RESCATABLES ENTRE LOS MILITARES

Además de señalar que "el ejército argentino está todo podrido", el entrevistado expresó, sin embargo, que los montoneros consideran q e "existen dentro cuadros rescatables que deben dirigir las armas en beneficio popular' y por ello, agrego, el MPM ha hecho un llamado a los oficia-les patriotas "para poner fin a la guerra contra el pueblo argentino, ya que el ejército se ha convertido en fuerza de ocupación dentro de su propia patria", es decir "se ha convocado a los oficiales a que establezcan la paz por su cuenta".

Y puntualizó que las contradicciones dentro del ejército se hacen patentes, ya que un ejemplo de ello es la rebelión del general Me-néndez, jefe del cuerpo del Ejérc! más importante del país, contra su comandante en jefe acusándolo de "traidor" e incapaz de combatir la "subversión".

En la contraofensiva que se desarrolla expresó: han muerto el comandante Horaclo Mendizábai, miembro de la fonducción Nacional del Partido Montonero, y el primer secretario de la rama sindical, capitán Armando Croatto. Asimismo, fue secuestrada la capitán Adriana Lesgart, primera secretaria de la rama feme-

No obstante ello, con base en la consigna 'resistir es vencer'', Arzatti señaló que el Movimiento Peronista Montonero continuará sus ataques a los centros de gravedad de la Junta Militar y u apoyo a las luchas de reivindicación de los trabajadores.
¿Y Videla?, se le preguntó. "Este es sólo el brazo armado de la Junta, básica"

mente de Martinez de Hoz".

Pedirá el FIDH que Sean Juzgados Mundialmente Todos los Genocidas

El Frente Internacional de Derechos Humanos pedirá que todos los genocidas, como el ex Cha de Irán, Mohamed Reza Pahlevi, "en euvo gobierno se asesino a 300,000 personas", y "personajes" que participaron en los sucesos de Tlatelolco en México en 1968, —que aún ocupan cargos públicos y a los cuales no se les ha seguido investigación sean juzgados por tribuna-les internacionales. El presidente del FIDH,

doctor Benjamin Laureano Luna, (mexicano) citó cifras de desaparecidos y presos políticos en diversas partes del mundo y sostuvo que aquí, "a pesar de que oficialmente no se reconoce" las personas que no han sido localizadas y que sabe fueron detenidas por motivos de política, llegan a 3,000 en los estados de Nayarit, Jalisco, Nuevo Leon, Oaxaca, Guerrero, Distrito Federal, Estado de México y Sonora.

Asimismo, y luego de anunciar que 1980 será el año de la Liberación de los Presos Políticos en el mundo, Laureano Luna indicó que el máximo luna que el próximo lunes, a las 16 horas en la Ciudadela, sindicatos, agrupaciones y partidos políticos realizarán una marcha para hacer la presentación formal de los nombres de los desapareci-

El martes 11 del presente se iniciará el II Foro por un Frente Nacional de Desaparecidos Políticos, tam-

bién aqui en México. En un mensaje que el Frente envió al Presidente López Portillo, en el cual se le solicita su apoyo, se anuncia que el próximo año, las organizaciones no gu-bernamentales de derechos humanos y las agrupacio-nes democráticas del mun-

Por LILIANA VAZQUEZ do analizarán públicamente los distintos genocidios que se han perpetrado.

Laureano Luna manifestó que los presos políticos y los desaparecidos por este motivo alcanzan ya cantidades preocupantes. Citó que en Brasil, hay 100,000 desaparecidos; en Chile, 50,000; en Argentina, 50,000; en Uruguay, más de la ter-cera parte de la población ha huido de la tiranía. En Guatemala más de 2,000 personas en los últimos meses y que en total, el nú-mero de asesinados en esa región asciende a 125,000 personas.

En Haiti, denunció que se practica la compra-venta de esclavos y que miles de ellos huyen en lanchas hacia Florida; en Cuba, los jóvenes que no aceptan su enrolamiento en el Ejército para pelear en Angola son apresados; en Estados Unidos, hay miles de mexicanos que son detenidos, sin juicio, que son deportados o asesinados por el Ku Klux Klan y que en la URSS, hav 25 millones de presos polí-

Dijo que el Comité de Derechos Humanos en Checoslovaquia es perseguido por el gobierno; que en la República Federal Alemana, los guerrilleros son asesinados pero que éstos aparecen como suicidas. Por lo que respecta a Africa, sobre todo en el sur, hay represión institucionalizada contra los negros, En Irán, son perseguidos y ajusticiados de inmediato los opositores al ayatollah Jomeini.

También precisó que en Egipto se ha desatado una "cacería" contra los que no están en acuerdo con Sadat. E hizo una relación de presos y desaparecidos en Nueva Zelanda, Colombia y el Salvador.

Destacó por ello, ja ur-gencia de que los pueblos

unomásuno Felipe González: los síntomas del continente

Las declaraciones exclusivas de Felipe González a este diario, publicadas en la presente edición, bien pueden leerse -- antes que nada -- como una expresión de síntomas diversos en relación a nuestro continente. Sin lugar a dudas, la negativa de los gobiernos de Chile, Argenting, Uruguay y Paraguay a recibir en sus países a una delegación Internacional Socialista, constituye un síntoma significativo. El hecho no hace más que ratificar, sin encubrimiento alguno, el carácter específicamente dictatorial y represivo de esos regimenes. Esto no es ninguna novedad, sólo es una confirmación histórica frente a un episodio concreto

En lo que se refiere al análisis de situaciones políticas particulares. González —un dirigente con oficio— es por demás prudente. Empero, cuando aborda el caso de Chile afirma que la "situación ha cambiado poco". Ello bien podría extenderse a los otros tres países, al menos en un sentido: las dictaduras continúan firmemente asentadas en el poder y, más allá de las esperanzas, el panorama inmediato todavía no da lugar a ninguna clase de triunfalismo.

Por otro lado, el líder del PSOE no niega que América Latina es una pieza importante dentro de la estrategia mundial de la Internacional Socialista, y de su política de "ampliar al máximo la democracia". Este es, otro síntoma interesante, al cual se añade la diferenciación crítica - poco estentórea pero real - que González señala entre la socialdemocracia, Estados Unidos y la Unión Soviética.

Ello implica que la izquierda europea observa a nuestro continente con otros ojos, menos exóticos y deslumbrados. Y que en esa mirada se avizora también el significado que, para un proyecto político específicamenté europeo, puede tener una alianza con los sectores independientes y democráticos de América Latina.

Finalmente, González no niega la influencia actual de la socialdemocracia en Ecuador y Nicaragua, aunque pasa de manera ligera por el análisis de las dificultades que esta corriente política tendrá para consolidarse a nivel continental. Dificultades que, aparte de las dictaduras y suseproyectos, deberá enfrentar la teoría de la "democracia viable" que ahora propugna Estados Unidos, la vigencia cultural y política de los viejos populismos latinoamericanos, y los problemas propios de un reagrupamiento global de los sectores obreros y populares que aún se vislumbra lleno de interrogantes.

conozcan a los genocidas y que éstos sean conducidos a tribunales, "aunque sean de organismos no gubernamentales" porque subrayó, "la sangre derramada durante sus gobiernos no se puede olvidar".

Argentina: tres partidos se expiden en contra de la nueva ley sindical

por Gregorio SELSER

Tal como lo hacían previsible las declaraciones de los líderes políticos inmediatamente posteriores al anuncio de la recientemente sancionada ley 22.105, documentos subsiguientes de las estructuras orgánicas de aquellas entidades ratificaron su censura y oposición al flamante ordenamiento legal, que por otra parte ha comenzado a tener principio de ejecución con la orden de disolución de la Confederación General del Trabajo (CGT), la Confederación de Obreros y Empleados Municipales de la Argentina (COEMA) y de la Confederación General del Transporte.

El Partido Justicialista, la Unión Cívica Radical y el Partido Federal coincidieron en su expresión opositora mediante sendos documentos, de los que importa glosar sus párrafos más sustanciales por lo que puedieran hacer inteligible una creciente convergencia de las hasta ahora semiproscriptas agrupaciones políticas, que de hecho están ganando un espacio públicamente militante, a despecho de su teórica marginación legal.

EL JUSTICIALISMO

El documento de la mayor fuerza política del país, el Justicialismo, considera a la ley 22,105 "más como un instrumento punitivo que como una herramienta destinada a la protección y representación de las legitimas aspiraciones de los trabajadores, como se expresa en sus considerandos". Luego de sostener que "esa estructura que hoy se pretende desmantelar es va patrimonio de la nación", como lo son, entre otros, "los grandes partidos políticos enraizados en la historia de nuestra patria". Como es de práctica normal en los documentos peronistas donde predominan los redactores de la tendencia tradicionalista, no falta la advertencia de corte macartista y de los peores resabios de la guerra fría: "Atomizadas las estructuras sindicales", se crea "el ambito más adecuado para transformar las legitimas reivindicaciones de los trabajadores en banderas de quienes propician la lucha de clases, procurando entronizar el enfrentamiento entre los argentinos".

pués de fustigar "las posiciones particulares" de quienes fueron los dirigentes de los
trabajadores "y que traicionan las expectativas de sus representados", sostiene que
"la preocupación por romper la trama
articulada a través de una legislación totalitaria que regía, no puede servir de pretexto para sembrar la inquietud sobre la efectividad de las prestaciones sociales". En
síntesis, a Robredo no le parecerían mal las
disposiciones de la nueva ley, a condición
de que se siga dejando en manos de los
sindicalistas la propiedad de las obras sociales, que al parecer son eficientes.

El ex presidente Arturo Frondizi, líder del Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), manifesto a los gremialistas de la Conducción Unica de los Trabajadores Argentinos (CUTA) que le visitaron en su domicilio, que el MID se sentía solidario "con las inquietudes y demandas de los trabajadores" en relación con la nueva ley. puesto que a su juicio "la clase obrera ha sido agredida no sólo por la ley sindical, sino también por los bajos salarios y por el plan económico general, que perjudica à la industria nacional". También expresó que "los reclamos obreros no se limitan en estos momentos a una clase social, sino que comprenden al conjunto de la unidad del país"(sic), por cuya razon "los que van a reaccionar no serán sólo los trabajadores. sino el país en su totalidad"

El documento del Partido Intransigente (PI) expedido luego de la entrevista que la dirección de la CUTA mantuvo con su titular, docto Oscar Alende, afirma que "surge el imperativo de mancomunar esfuerzos para defender el patrimonio común, sumando las organizaciones obreras a los partidos políticos y los sectores sociales que coincidan en la defensa de la democracia como estilo de vida y forma de gobierno, por lo que adelanta su participación y apoyo a la gestión propuesta".

Salvada así toda posible confusión, respecto de la cual las fuerzas armadas siempre estuvieron perfectamente conscientes, los redactores del documento defienden la legitimidad de las organizaciones gremiales de los trabajadores, cuyo desconocimiento aquivaldría a "negar una parte esencial de nuestra sociedad, el derecho a participar con dignidad y libertad en el quehacer político, social, material v económico" del país. Por ello, la lev que se impugna "abre un peligroso abismo en la relación entre los trabajadores y las empresas; amenaza con despojar a un vasto sector de la comunidad su patrimonio legitimo (las obras sociales de los sindicatos y gremios); introduce la arbitrariedad y la discrecionalidad en materia salarial: establece el más riguroso estatismo en el maneio de las organizaciones cuva creación se auspicia, y niega el derecho de los trabajadores a participar, desde las organizaciones por ellos construidas, en el gran debate prometido para definir el futuro político de la nación".

EL RADICALISMO

El documento de la UCR señala a su vez que la nueva ley, "sin la imprescindible discusión pública y sin escuchar a los interesados (...) sin valorar tampoco su incidencia socioeconómica, sirve al propósito de debilitamiento y parcelación del movimiento sindical, al limitar las atribuciones de las entidades de segundo grado y disolver y prohibir las de tercero".

Coincide con el Justicialismo en la defensa de las obras sociales creadas por los sindicatos, pero condicionando su vigencia al establecimiento de sistemas "que independicen su administración de la rama estrictamente gremial y reivindicativa", para a continuación arguir que la limita-. ción de actividades políticas, dipuesta en la nueva ley, "debió reducirse al propósito de imposibilitar la instrumentación al servicio de un partido político determinado, dejando abierta la importante y amplia posibilidad de opinar políticamente sobre los grandes temas nacionales y mundiales". Reafirmada así la antigua postura radical contraria a que la CGT fuese, por ejemplo, una herramienta permanente del peronismo para efectos políticos, el documento dice apovar "un movimiento sindical democrático, federativo, fuerte y unido, con independencia absoluta de la injerencia del Estado, las empresas y los partidos políticos, movimiento en que la unidad en una central única resulte de la libre determinación de los trabajadores y no imposición de la ley". Finalmente, el documento phopicia que la legislación "afirme la democracia interna en la vida sindical, asegurando la representación de las minorías".

OTROS PARTIDOS Y DIRIGENTES

El Partido Federal, escasamente popular y representativo, se expidió a través de un texto de "apreciación personal" del dirigente Alberto Robredo, en el que desLa última referencia contenida en el párrafo precedente alude a la realización de una reunión multisectorial que está gestando la CUTA, en procura del mayor número de organismos de toda índole que puedan por último manifestarse globalmente en contra de la nueva ley.

La CUTA visitó también al Partido Comunista (PC), que acogió la idea con beneplácito, considerándola "un acontecimiento político de gran trascendencia, que puede ayudar grandemente al proceso de democratización del país". En la misma dirección se expresaron los dirigentes del Partido Socialista Unificado, para quien "la única respuesta posible es la unidad del movimiento obrero argentino, de los empresarios y las fuerzas políticas nacionales, para formular al país una nueva propuesta".

En el caso de la entrevista de los miembros de la CUTA con el Equipo de Pastoral. Social de la Comisión Episcopal Argentina. los gremialistas informaron a la prensa que los obispos presentes en la reunión les pidieron que elaboraran por escrito "las contradicciones que encuentran entre el texto legal y la doctrina social de la Iglesia". sin perjuicio del estudio que por su parte ya realizaba el Equipo Pastoral. Sin ser expertos en la materia, se nos ocurre que nadie estaria mejor capacitado para analizar y definir aquellas "contradicciones", que los especialistas que la Curia Eclesiástica posee y muchos de los cuales se desempeñan en altas funciones de la conducción gubernamental. Por el contrario, parece pedir demasiado a los sindicalistas que sean doctores en temas tan arduos como la Rerum Novarum, la Quadragesimo Anno v aun mismo al menos complicada Pacem in Terris.

De ahí que parezca mucho más apropiada la posición de la Federación Demócrata Cristiana, cuyo vocero, Martín Dip, anunció que los dirigentes del organismo habían comprometido "su participación en toda acción que desarrolle la CUTA", por estimar que la ley impugnada "implica el riesgo de anarquizar al movimiento obrero y crear un clima propicio para el rebrote de factores que el gobierno dice querer erradicar".

Al parecer, la CUTA no ha considerado del caso procurar la adhesión del Partido Conservador, o del Partido Socialista Democrático (PSD), por descontar quizás que sus gestiones no encontrarán el eco buscado. En este último caso, como adelanto de prueba, los dirigentes del organismo sindical que otrora se llamó "32 Gremios Democráticos", cuyas afinidades con el PSD son sobradamente conociedas, fueron los únicos del campo obrero que se expidieron en forma laudatoria sobre la nueva ley.

Es posible que, contra sus propias expectativas, el gobierno militar esté concitando la unificación de una oposición que, merced al trampolín sindical, se proyecte en la dirección política con un mismo resultado desfavorable para su proyecto en cierne. Que la CUTA haya apelado por igual a la Curia y al PC, por ejemplo, es algo que sin duda debe de estar moviendo a reflexionar a los estrategas cívico-militares de la actual conducción.

EL DIA

Reclaman la investigación de amenazas al director de un diario de Argentina

(AP y UPI)

BUENOS AIRES, 7 de diciembre.— Dos diarios reclaman hay una investigación gubernamental de las denuncias formuladas par el director del Buenos Aires Hereld, Roberto Cox, respecto a las amenazas recibidas contra su vida y la de su familia.

Le Neción y Le Prense incluyen la petición en sendas editoriales acerca de las denuncias presentadas por Cox, quien ya anunció que debido a las amenazas se iría del país el 1ó de este mes con su espasa y sus 5 hilos.

Cox, inglés de 46 años, desplegó a través de su diario una intensa campaña en favor del respeto a los Derechos Humanos, al tiempo que fustigó tanto a las organizaciones guerrilleras de izquierda como al terrorismo de derecha que actúan en el país.

La Nación dice que "Le que en rigar corresponde hacer es verificar la existencia de las amenazas denunciadas por el periodista extranjero y, hecha tal comprobación, identificar a las responsables".

Agrega que "la seguridad de las personas no puede constituir un privilegio de orden particular. Por el solo hecho de hobitar en la República Argentina, toda persona debe considerarse asistida por las claras garantas de la Constitución Nacional".

Resalta también el hecho de que aún subsistan en el país "los métodos de las organizaciones terroristas a las cuales, enfáticamente, el gabierno militar asegura haber eliminado, luego de 4 años de acción de querro".

Más aditante se refiere a las declaraciones hechas el miércoles por el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, cuando se refirió a las amenazas contra Cox, y dice que "nó constituyen un pasaje feliz", porque de las mismas "surge una invitación a las personas civiles objeto de amenazas para que se resignen a ellas".

La Premas señala que "llama la atencian que ninguna medida se hayo adaptado en el ámbito del Ministerio del Interior, dande, según las declaraciones oficiales difundidas, no se ha tenido información del hecho comentado, ni que tompoco hayan reaccionado como procedía ni la policia ni los organismos de seguridad, ni el representante del Ministerio Público ni la justicia de instrucción".

▶ Conflictos en Latinoamérica

Sube la tensión entre Honduras y Nicaragua

La junta de gobierno de Nicaragua ordenó ayer la movilización del Ejército Popular Sandinista, en previsión de que sectores contrarrevolucionarios pudieran atentar contra la tranquilidad en ese país, en ocasión de las fiestas religiosas que se celebran y en momentos en que crece la tensión con Honduras. En la frontera común entre las dos naciones, soldados hondureños y milicianos nicaragüenses se enfrentaron ayer a tiros.

En El Salvador, mientras tanto, sectores patronales vinculados a la agricultura y la industria anunciaron ayer que realizarán un paro general "en protesta por las condiciones de violencia que se han manifestado en la ciudad y el campo en las últimas semanas".

En La Paz, por su parte, más de mil manifestantes desfilaron ante la casa de gobierno para protestar por la escasez de productos básicos.

Hubo también otros hechos importantes: en Argentina se realizó la primera manifestación estudiantil en 44 meses de dictadural y en Puerto Rico el líder de la Liga Socialista amenazó con que acciones armadas llegarían a Estados Unidos.

UNCHASIUND

Universitarios argentinos se manifestaron contra el gobierno; primera protesta estudiantil en 44 meses

BUENOS AIRES, 7 de diciembre (PL, UPI y EFE).— Cientos de estudiantes universitarios de Paraná, capital de la provincia de Entre Ríos —al noreste de aquí— protagonizaron hoy la primera manifestación estudiantil de protesta que se produce, pese a las prohibiciones existentes, en los 44 meses de gobierno militar.

Los jóvenes, en una larga caravana automovilística, recorrieron las principales calles de la ciudad en repudio al cierre de la facultad de Ingeniería Electromecánica de la Universidad Nacional del Litoral dispuesto por las autoridades.

El ministro de educación, Juan Llerena Amadeo, luego de una reunión con el jefe del gobierno militar, general Jorge Rafael Videla, amenazó con cerrar facultades en otras universidades del país.

En Nueva York, por otra parte, The New York Times

afirmó hoy que tal como ocurrió en Irán durante la época del ex cha, las empresas estadunidenses apoyan al autoritario régimen de Videla, que ha sido severamente criticado por violar los derechos humanos.

El diario afirmó que al igual que el gobierno de Mohamed Reza Pahlevi, el de Jorge Rafael Videla tradicionalmente ha reprimido violentamente a los militantes de izquierda y, en general, a toda la oposición, y recibido con beneplácito a los inversionistas extranjeros.

De acuerdo con la Cámara, los miles de denuncias de desapariciones de personas detenidas o secuestradas por las fuerzas de seguridad "son parte de una campaña internacional contra el gobierno argentino".

El periódico, tras mencionar que aún hay por lo menos seis mil desaparecidos en Argentina, citó las declaraciones de un banquero estadunidense que reconoce que el de Videla "ha sido un gobierno muy liberal en materia de inversiones extranjeras y no niego la posibilidad de que algunas serán sometidas a una revisión crítica cuando los partidos políticos vuelvan al poder".

El Editor Argentino Jacobo Timerman, Víctima del Terror Militar

argentino, y tenia razon.

malmente bajo la vigilancia mitismo en el país. de una docena de guardias uniformados: cuatro apostados en el interior y ocho fuera de su lujoso departamento de Buenos Aires. Rische Timerman sonreia tristemente el otro día, recaptores "como si no hubiera pasado nada".

"Al principio -relata en español-- la policía permaneció en la cocina. Teníala sala y el comedor y la volvió humillante. Parecia Timerman como si viviéramos en una cuando la policía recurrió prisión enorme, creyendo a la sirvienta para que fueque era nuestro hogar".

La señora Timerman visitó recientemente los Estados Unidos para subrayar buena cuenta de los comeslos sufrimientos de su espo-so y de millares de otros arrestados por las fuerzas cambiar el refrigerador a de seguridad del régimen una recamara, sólo para enmilitarista de Argentina contrarse con que los poli-cias se habían apostado en la sala y el comedor. Antes país sudamericano una de-legación de la Comisión In ta y porcelana y las pintuteramericana de los Dere- ras comenzaron a desapachos Humanos, que redacta recer. El recibo de teléfonos un informe acerca de las violaciones a los derechos en el rostro de Héctor Tihumanos en Argentina para merman, de 25 años, quien la Organización de los Es- había ocupado el sitio de su tados Americanos. Durante padre como editor de La la primera semana de la Opinión hasta que el periópesquisa, la comisión escu- dico fue confiscado por los chó más de 5,000 quejas y encontró pruebas de asesinatos y torturas de prisioneros en Argentina.

Con mucho, el recluso más célebre es Jacobo Ti-merman, de 56 años, franco sionista e influyente editor. Timerman ha estado dete-nido desde hace casi dos años y medio en distintas cárceles, aunque no se han presentado cargos formales en su contra y la Suprema Corte de Argentina lo ha absuelto de todo delito y ha dispuesto su libertad.

También sospechas que se matutino»"

merman y su familia se nas en la cárcel, Timerman se matutino a los dos hijos le persigue porque es judio, Y fue Héctor quien rereunieron en una cárcel de volvió a desaparecer. Esta visitado de servicio de la carcel de volvió a desaparecer. Sin embargo, estaba equi le persigue porque es judio, vocada al imaginar que la no obstante que el gobierno vida proseguiria casi nor- niega que exista el antise-

DOS FASES

La señora Timerman divide la vida bajo arresto domiciliario en "dos fases". cordando cómo ella y su En la primera fase, dice, la marido habían cre do que policia hizo guardia en la podrían coexistir con sus cocina y algunas intromi-captores "como si no hubieras. Si bien Timerman estaba recluido en el departamento, su esposa v dos de sus tres hijos que vivian a la sazon con ellos, Héctor y mos a nuestra disposición Javier, podían ir y venir libremente, "El único con-tacto que yo tenía con la vida era tranquila. Pero tacto que yo tema vida policia era cuando abrian la paulatinamente la situación puerta y me dejaban entrar comenzó a empeorar. Se o salir", recuerda la señora

La fase dos comenzó ra ella quien tomara las decisiones. La señora Ti-merman la despidió, pero entonces los policias dieron

policia irrumpió, blandiendo de los derechos humanos en se ha convertido en una queda de Jacobo Timerman bía sido debilitado por azo- taba cada vez que escucha- ocurrido en los últimos 17 Javier estudia en la Univerras, la familia Timerman casi lo agradeció. El arresto domiciliario, pensó, era pre- domiciliari las torturas sufridos ya por su periódico, La Opinión, Jacobo Timerman, ed i tor la gobierno. Jacobo Timerman la gobierno de la gobierno d

NUEVA YORK, 7 de dis Para algunos, el caso Ti- militares, junto con otras presentó a la tamilia en su Buenos Aires. Su euerpo, vez, la familia se alarmó. Hoy, la vida prosigue pasiones Internacionales de la ciembre (NYT). Cuando la merman simboliza el estado propiedades. "El periódico larga y desalentadora bús- con 18 kilos de menos, ha mucho más. Su madre gri- ra los Timerman, como ha Universidad de Columbia.

El Escritor Argentino César Tiempo es una Leyenda Viva

ciembre (ANSA)—"Es una agrega— en los cuales leyenda viva, porque este inició sus diarias batallas trotamundos de caminos y con la máquina de escribir, de teclas que es César trotamundos de caminos y con la máquina de escribir, to de médico viejo, de dirrebere recuerda también Una lista infinita,
de teclas que es César su amistad con Leopoldo rector de hospital, de prolos nombres de otros muAnotamos tres respuestas
Tiempo, tiene una biografia Lugones y con Horacio Qui. fesor de matemáticas... tochos que fueron objeto de a preguntas de su entrevis-Tiempo, tiene una biografia poblada de realizaciones a poblada de realizaciones a través de su múltiple actividad de poeta escritor, dramaturgo, guionista cinematográfico y brillante periodista". De este modo comienza una nota-entrevista que Rubén Loza Aguerrebere dedica en "El País" de Montevideo, al famoso esta do matemáticas... to do menos el artista que uno imagina dueño de la suprema belleza, desmelenato menos el artista que uno imagina dueño de la suprema belleza, desmelenator desnelenator descubrir. Lo que, una vez do en su pararrayos a todos los rayos de la tempesta dos los rayos de la tempesta dos los rayos de la tempesta dor, que lo revelan entectos. César Tiempo: Sartre, Belmondo, Marcel Marceau, a escribir", responde mondo, Marcel Marceau, a descubrir. Lo que, una vez do en su pararrayos a todos los rayos de la tempesta dos los rayos de la tempesta do mondo, marcel Marceau, a descubrir descubrir. Lo que, una vez do en su pararrayos a todos los rayos de la tempesta descubrir el doctor Florencio Estador, que lo revelan entectos coloridos reportajes de tador, que lo revelan entectos co Montevideo, al famoso es-Montevideo, al famoso es algunos personajes celemenon (que encontró en critor argentino. Cuenta bres, como Greta Garbo Liejas y sería "un hombre luego la historia de César Tiempo, nacido hace 73 años en Katerinoslaw, Ucrania pero porteñisimo, ar-gentino cien por cien. Lo describe con pocas y acertadas palabras como ese "señor pequeñito, con lentes de gruesos cristales y que tiene un rostro expre-sivo que deja entrever todo lo que ha conocido y comprendido de la vida". Agrega que continúa disponiendo de enormes caudales de energias mentales y sentimentales, como para seguir elaborando reportajes memorables, guiones de cine o versos como los que endilgó a la inefable Clara Beter, supuesta mujer de la vida, que no era otro que él, en su libro "Versos de una..." y cuyo valor lite-rarlo sobrevive, 52 años más tarde, a aquella humo-

MONTEVIDEO, 7 de di-rada Lejanos tiempos (con quien almorzó a bordo tan celoso que no tolera cardó, Golda Meir, Fernanciembre (ANSA)—"Es una agrega— en los cuales de un barco); Stravinsky que su mujer baile con nadel, Tennessee Williams, leyenda viva, porque este inició sus diarias batallas (que tenía —dice— "aspec- die"). Y Rubén Loza Ague- Ernesto Sábato, Azorin—.

Anotamos tres respuestas

EXCELSIOR

Recordaron en EU a Groussac, por sus 50 Años de Muerto

WASHINGTON, 7 de di-ciembre. (AP)—El cincuen-ta aniversario de la muerte del escritor argentino Paul Groussac fue recordado aqui en una reunión literaria auspiciada por la divi-sión hispánica de la Biblioteca del Congreso Norteamericano,

El embajador Jorge Aja Espil encabezó el grupo de argentinos que rindieron homenaje al eminente historiador, que dejó una co-piosa obra en el campo de la novela, cuento, poesía y critica literaria.

Los panelistas invitados fueron Alberto Blasi, de la Universidad de Nueva York; Peter Earle, de la Universidad de Pennaylivania; Roberto Etchepareborda, de la Universidad Católica local. y David Lagmanovica, la misma casa de estudios.

Biasi habio del rol de Groussac como director de la Biblioteca Nacional en Buenos Aires, sobre su rol de ensayista; Etchepareborda de su rol como historiador, y Lagmanovich de su influencia literaria.

El Escritor Argentino César Tiempo es una Leyenda Viva

A "¿Quiénes lo han bus-cado a usted?" "Tantos... como para hacer libros" cado a usted?" "Tantos...

como para hacer libros" augur dijo a su padre cuando estaba por nacer que tendría un hijo que sería rey. ¿Es verdad", contesta cho. Porque al margen de "No llegué ni a rey de los poemas y sus incursio. sus poemas y sus incursio- periodistas ni a principe de

sus reportajes") y finalmente a la pregunta "Ro-berto Talice dice que un nes en la dramaturgia y el los poetas. Esos títulos son cine, últimamente han sido pura palabreria. Ni siquie-publicadas dos obras con ra llegué a rey del confort".

EL DIA

El plan político de los militares argentinos es irreversible: Viola



ROBERTO VIOLA

(AP y PL)

BUENOS AIRES, 8 de diciembre.— El comandante en jefe del Ejército, teniente general Roberto E. Viola, que pasará a retiro a fines de este mes, dijo hoy que el proceso que hace más de 3 años impulsan los militares no tiene ni tendrá retorno.

Al mismo tiempo, se informó que el miércoles 19 del corriente se dará a conocer oficialmente la denominada "propuesta política" que las Fuerzas Armadas han elaborado como parte de un retorno gradual de este país a la democracia.

"El Ejército del cual hoy formamos parte es protagonista de un proceso que ha programado con gran capacidad sus objetivos, que implican la instauración de un sistema donde el hombre, la libertad, la justicia, la ley, las instituciones, la razón, la fe cristiana y, en suma, la nación toda, sean sus componentes privilegiados", dijo Viola en la ciudad de Rosario.

Viola advirtió en su mensaje a los efectivos del II Cuerpo de Ejército que..."No nos esperan tiempos fáciles, hemos transitado sólo la primera etapa de un áspero camino que no estará exento de dificultades, sinsabores e incomprensiones".

"Pero el nos debe conducir inexorablemente al alumbramiento de un nuevo ciclo histórico de la nación. El camino que han iniciado las Fuerzas Armadas en este proceso no tiene ni tendrá retorno".

Además, en un diálogo con los periodistas, se le preguntó si el futuro presidente podría variar la actual política económica. Afirmó ante ello que los aspectos conceptuales, filosóficos, de la misma no tendrán variante y señaló que esto no significa que no pueda haber modificaciones en algunos detalles.

Reiteró seguidamente que cree interpretar el sentimiento de los altos mandos al afirmar que los aspectos filosóficos y conceptuales del plan económico serán mantenidos.

Luego se refirió al problema subversivo, afirmando que "en el aspecto militar la sedición está derrotada, y que pueden producirse actos aislados de terrorismo".

"Eso—dijo— difícilmente se podrá erradicar de forma total. Siempre puede haber un inadaptado. Son coletazos. No hay posibilidad absoluta para evitarlos". Ante otra pregunta, expresó que no hay relajamiento ni ablandamiento en la lucha contra el terrorismo. "Si alguno manifestó que existe lenidad o blandura de las Fuerzas Armadas, que se lo quite de la cabeza".

AGITACION SOCIAL

Paros, despidos, suspensiones y exigencia de aumentos salariales inmediatos, enmarcan la inquietud de los trabajadores este fin de semana.

Ante la falta de pago, los 300 trabajadores del astillero Vicente Forte mantienen paralizadas sus actividades desde el jueves,

mientras el paro de los ómnious de transporte colectivo de la ciudad de Rosario cumplió hoy 4 días.

Por su parte, obreros del ramal ferroviario de San Martín denunciaron que 300 trabajadores fueron despedidos por haber participado en el paro que el sector realizó el pasado 23 de noviembre en demanda de una serie de reivindicaciones sociolaborales.

En tanto, dirigentes del gremio de Empleados Públicos informaron que solicitaron un aumento salarial del ciento por ciento y la derogación de la Ley de Prescindibilidad.

A su vez, medio centenar de gremios de La Plata, Berisso y Ensenada (la capital de la provincia de Buenos Aires y sus alrededores) enjuiciaron en un comunicado la situación económica y sindical del país.

El documento especifica que la huelga fue el corolario de agotadoras e ineficaces gestiones para resolver la angustiante situación salarial que coloca a los trabajadores en situación de infraconsumo.

Agrega que el 70 por ciento de ellos per, ciben sueldos inferiores a los 250 mil pesos (unos 160 dólares), suficientes para "continuar en situación de indigencia".

IGLESIA Y DERECHOS HUMANOS

La Comisión Permanente del Episcopado celebrará la próxima semana una reunión de especial importancia por ser el primer cónclave de los obispos luego de las referencias del Papa al problema de los derechos humanos en Argentina.

El hecho de que la Conferencia Episcopal no efectuará este año su acostumbrada asamblea plenaria de noviembre le confiere mayor importancia a esta reunión de su Comisión Permanente, que seguramente se pronunciará sobre los planteamientos hechos por el papa Juan Pablo II el pasado 28 de octubre,

Por otra parte, la Cámara Federal de-Apelaciones de Córdoba elevó de 11 a 14 años de prisión la pena que un juez había impuesto a 3 jóvenes acusados de pertenecer a una organización guerrillera.

Al mismo tiempo, el comando del III Cuerpo de Ejército, con asiente en Córdoba, anunció haber realizado operaciones de control en los distintos accesos a esaciudad con el fin de detectar la posible presencia de guerrilleros.

Entre tanto, la Liga Argentina por los Derechos del Hombre denunció que el asesinato de un joven periodista y el alejar miento del país del director del Buenos Alres Herald es parte de una ofensiva de grupos de la ultraderecha.

UNOLHASIUNO

PIDEN PREMIO NOBEL PARA "LAS LOCAS DE MAYO"

MADRID, 8 de diciembre (AFP y PL).- El escritor argentino David Viñas pidió que el Premio Nobel de la Paz sea entregado el próximo año al grupo de mujeres pro derechos humanos en su país, conocido como "Las Locas de Mayo", durante las Jornadas de Intelectuales Latinoamericanos Exilados en España.

EL DIA

España

El socialismo "cambiará el mapa de América", y el PSOE "es la punta de lanza de la IS en el subcontinente latinoamericano": Felipe González

(AFP, PL y ANSA)

MADRID, 8 de diciembre.— El secretario del Partido Socialista Obrero Español
(PSOE), F González, quien acaba de realizar
un viaje por América Central, declaró hoy
al periódico Diario 18, que "el socialismo
cambiará el mapa de América, y que "el
PSOE es la punta de lanza de la Internacional Socialista en el subcontinente latinoamericano".

Agregó que "los socialistas españoles han intensificado desde hace unos años su solidaridad con Latinoamerica, y por razones obvias, los socialistas hispanos ténemos mayores proximidades, y por tanto, mayores posibilidades que otros".

González añadió "Latinoamerica representa una de las mayores expectativas mundiales en el panorama internacional, y su desarrollo hacia el socialismo democrático haria variar considerablemente el mapa político universal".

González indicó que hace poco tuvo la ocasión de hablar extensamente con Fidel Castro, y señaló: "Creo poder afirmar que había entre Castro y yo coincidencias objetivas y subjetivas en la valoración de convicciones diferentes, y probablemente Cuba esté interesada en la estabilidad de la región sin querer que se apliquen a otros países del área las fórmulas ensayadas en la isla".

ENCUENTRO DE EXILIADOS

En otro contexto casi un centenar de intelectuales de Argentina, Chile y Uruguay, exiliados en España, iniciaron en Madrid un encuentro auspiciado por el PSOE.

En el discurso de apertura, el secretario de Cultura del PSOE, Ignacio Sotelo, dijo que se trata de llamar la atención sobre los problemas y de la izquierda española cuyos militantes, al final de la guerra de los años 30, encontraron generosa acogida en América Latina.

El presidente socialista de la diputación

provincial de Madrid, Carlos Revilla, anunció que propondra a ese cuerpo la creación de una comisión especial de trabajo que estudie la problemática de los exiliados con vistas a posibles soluciones.

Revilla denunció las torturas sufridas por miles de detenidos en el cono sur latinoamericano y citó a Martín Gutiérrez como "un terrible nombre en la historia de los torturadores uruguayos".

El escritor David Viñas se refirió a una reunión celebrada recientemente en Bonn cuyo tema de convocatoria era la intégración de América Latina, pero que en su opinión perseguia lo contrario.

Viñas señaló que, en el encuentro de Alemania Federal, el continente latinoamericano sólo apareció como simple naturaleza de petróleo, cobre, café, trigo, estaño y otras materias primas explotables, con desconocimiento del hombre y su identidad.

Comienzan las Jornadas de Intelectuales Latinoamericanos Exiliados en España

MADRID, 8 de diciembre (AFP)—Las "Jornadas de Intelectuales Latinoamericanos Exiliados en España" fueron inauguradas hoy aqui en presencia de un centenar de escritores, pintores, abogados, profesores, periodistas, actores y médicos principalmente argentinos chilenos y uruguayos.

Estos analizarán durante dos días cuatro temas fundamentales: Los problemas jurídicos y laborales del exiliado latinoamericano, La exiliado latinoamericano, La repercusión del exilio en la obra artistica. La solidaridad de la sociedad española para con los exiliados y el aporte e inserción del intelectual latinoamer i ca no en la cultura española.

Presidió la inauguración Ignacio Sotelo secretario de Cultura del Partido Socialista Obrero Español (P. S.O.E.) que auspicia el evento. Este recalcó el de-ber de solidaridad de los intelectuales españoles pa-ra con los latinoamericanos recordando la acogida que recibieron después de la guerra civil española en di-versos países de América Latina.

Afirmó Sotelo que en estas jornadas se plantearán dos objetivos fundamenta-les: facilitar el encuentro de los intelectuales latinoamericanos exiliados en España y llamar la atención de la sociedad española sobre sus problemas.

Carlos Merilla, presiden-te de la diputación de la provincia de Madrid, indicó por su parte que uno de los objetivos de la tortura es destruir la personalidad en de estimulos exteriores y que en ese sentido el exilio es una forma de tortura ya que los exiliados están cortados de sus raices y de su

contorno social.

El accider esgentino Devid Villas, del ren Club Latinoshiericano hizo varias consideraciones a a la callio dell'accideracione del consideraciones de desterrados viven una ne-vela de terror ya que al terror consiste en haber

sido expulsado de su pasa-do, carecer de futuro y es-tar ocndenado a vivir únicamente en el presente

Propuso Viñas la creación de un comité para propulsar la candidatura de las llamadas "Locas de la Plallamadas "Locas de la Plaza de Mayo" al Premio Nobel de la Paz, afirmando que las madres esposa e hijas de los "desaparecidos" argentinos asi llamadas son madres de todos los exiliados y todos los

que sufren la represión ba-jo dictaduras. La propuesta fue muy favorablemente acogida por

favorablemente acogida por los intelectuales presentes. Viñas advirtió también contra la tentación de la nostalgia y declaró que "no hay soluciones por el lado de la nostalgia pero sí por el de la indignación social lavadara indigiana. levadura decisiva de los cambios" y recordó los intelectuales muertos en las guerrillas en América Lafina.

Recordaron los oradores la unidad que conocieron en las cárceles y la necesidad de proseguir la unión en el exilio, dejando de la-do las polémicas que sur-gen de las distintas opcio-nes políticas de cada uno.

Aludieron también a la dramática situación de varios intelectuales latino-americanos en España, a los que se prohibe acceder a las universidades o a puestos de trabajo acordes con sus capacidades y el derroche de cerebros que ello representa para la sociedad española.

UNCIMASIUND

Borges, ausente en el homenaje a Paul Groussac

WASHINGTON, 8 de di-ciembre (AP). — El cincuenta aniversario de la muerte del escritor argentino Paul Groussac fue recordado aquí en una reunión literaria auspiciada por la División Hispánica de la Biblioteca del Congreso Norteamericano.

El embajador Jorge Aja Espil encabezó el grupo de argentinos que rindieron homenaje al eminente historiador-

Jorge Luis Borges, cuya presencia se había esperado al regreso de Japón, no asistió al acto, y el crítico uruguayo Emir Rodríguez Monegal, que debía hablar en el panel, se excusó de participar.

unomásuno

¡Qué extraño que un entrenador de futbol haga pensar a la gente cosas que nada tienen que ver con el balompié o que aparentemente nada tenían que ver con él!

Esto nos ocurrirá a partir del próximo miércoles cuando llegue a nuestro país César Menotti, victorioso y talentoso entrenador de futbol, que hace rato se identifica con aquellos que entienden que más importante que la taquilla, la pelota, los contratos millonarios y las influencias ajenas al balón es, el hombre que juega futbol, el hombre que se sienta en la tribuna a ver los partidos, o en su casa ante la televisión con sus hijos, su mujer o con los ami-

Menotti, un exquisito de la conversación sin puntos aparte, que no se sale de sus frases tangueras, a las que da un contenido optimista y de profunda fe en el ser humano, ha dado al futbol un contenido que para muchos es todo un descubrimiento. Porque el egoísmo es como la ceguera "y no hay lentes de ningún tipo que lo acerquen a la verdad, la decencia y el buen espíritu, cuando se parte del egoísmo". Menotti, como entrenador de futbol, fue el inventor de un instrumento que no suena quejumbroso y que desplazó al bandoneón

Menotti, "deshollinador de la chimenea del espíritu"

Augusto López Ramírez/I

arrabalero, poniéndole música moderna. Por eso, se dice, Menotti es una especie de "deshollinador de las chimeneas del espíritu".

En la vida, es cierto, la chimenea del espíritu se nos ya llenando, inexorablemente, de hollin. Por eso decía un amigo al confesar sus infidelidades a su esposa, "que el enamorarse tiene de lindo que uno se descubre bueno, porque para amar hay que serlo, y esto ayuda a despejar esa chimenea tan importante".

Ya ven ustedes como Menotti nos lleva a driblar los contornos que dan forma a la verdad. César Luis Menotti, hijo único de Antonio Menotti y de Olga Fasola, nació en Rosario el 5 de noviembre de 1938, en una ciudad donde las arboledas de los barrios y los potreros sembrados de ilusiones, destruyen el avance del cemento para rascacielos con suites de lujo.

Fue un fracasado vendedor de automóviles. Abandonó la carrera de técnico-químico cuando le faltaba rendir una sola materia. Pero él prefiere que en su biografía se le rinda homenaje a su padre "un hombre muy capaz y muy culto", que nunca les hizo pasar hambre y añade, "pero me crié en un barrio bravo y mis amigos siempre fueron vagos".

Menotti es un conversador infatigable, que es capaz de decir cosas serias y graciosas, como a una periodista que le preguntó si era Play Boy: "No, soy un long play"...¿Cómo?, preguntó ella con su mente alemana... "Sí, un long play, soy un larga duración".

Por esto y mucho más no hará daño que empecemos a tratar de entender a este hombre singular.

"Cuando yo jugaba al futbol no existía en mila docencia. Nadie se preocupaba por mí, por saber quién era yo. Me veian como un jugador de futbol, pero jamás como un hombre que jugaba al futbol". Por eso empecé a odiar ese medio y por falta de esa docencia, me convertí en un hombre descreido, en alguien que dejó de creer, incluso, en la pareja humana, me parecía que ésta —como la vida— eran un montón de mentiras juntas. Y todo parque el futbol me formó al revés, me malformó, me mintió demasiado".

En esta parte de algunas de sus declaraciones, Menotti le invecta autocrítica al tango y le concede al futbol una grandeza que muy pocos han descubierto más alla de la habilidad con los pies y el cátculo en la venta y compra de jugadores.

"A pesar de los años, desde aquel comienzo, surgen pedazos de aquella incredulidad. Y es eso por lo que lucho, que creo en la gente, que me entrego, mas siempre aparecen los enanos que me traicionan... Pero soy un hombre de lucha que va derrotando a los enanos, tratando de contarles a los hombres que hacen futbol, que este juego no es otro que el juego de la vida".

Desaparecidos, una de las peores violaciones de derechos humanos

LONDRES, 9 de diciembre (UPI, AP y AFP). — El informe anual dado a conocer hoy, Amnesty Internacional subrayó que el problema de los "desaparecidos" representa una de las peores violaciones de los derechos humanos de nuestra época.

El informe que comprende el periodo de abril 1978 a abril 1979, considera a Chile y Argentina como los principales acusados de este proceso. "En Argentina no hubo mejoría significativa de los derechos humanos" en el último año. La desaparición de 15 mil personas en ese país refleja la creciente tendencia de los gobiernos de secuestrar y asesinar a sus oponentes, expuso Amnesty.

"Los asesinatos políticos, la tortura, que son a veces practicados por los fuerzas de seguridad o escuadrones de la muerte paramilitares han sido frecuentes", añadió el texto. Al respecto, el informe cita el reciente descubrimiento de los

cuerpos de 15 personas "desaparecidas" en Chile en 1973, once de las cuales habían sido detenidas por la policía uniformada.

En Estados Unidos, los extranjeros indocumentados de México y los mexicanos-norteamericanos padecen "maltratos sistemáticos", sostuvieron investigadores de Amnesty Internacional.

El informe destacó igualmente matanzas ilegales en Colombia, México, Brasil, Venezuela, Paraguay y Haití.

En Egipto, amnistía informó de olas de arrestos de opositores al tratado de paz con Israel. Mientras que Israel fue acusada de violar los derechos de los palestinos, especialmente de los territorios ocupados.

En cuanto a Africa, Arnnesty elogió "la creciente preocupación y reconocimiento de las violaciones de los derechos humanos", aun cuando informó de serios abusos en naciones donde existe el Apartheid.

UNOIMASIUND

Un estado autoritario respetuoso de los derechos humanos pretenden formar los militares argentinos

BUENOS AIRES, 9 de diciembre (AFP, EFE y PL). — La "propuesta política" que el régimen militar dará a conocer a la ciudadanía el próximo 19 de diciembre pretende formar "una estado de autoridad, respetuoso de los derechos y libertades de los ciudadanos, apto para preservarlos del populismo demagógico y anárquico y de los totalitarismos", según la publicación adelantada de algunos párrafos del documento, por la revista porteña Somos.

Entre tanto, en San Juan (al noroeste), el líder la Unión Cívica Radical (moderada), Raúl Alfonsín, dijo que los gobernantes castrenses buscan la "exclusión popular" en las decisiones en el campo gremial y político con la "propuesta" que la junta militar divulgará el 19 de este mes.

El Estado —dice el documento parcialmente publicado — "debe dejar de hacer lo que la iniciativa privada es capaz de hacer por sí sola, debe ayudar a hacer y promover lo que la iniciativa privada por sí misma no puede o no debe hacer".

A su vez, los "grandes partidos nacionales" se caracterizarán, según los militares, por "la adhesión sin reservas a los principios fundamentales contenidos en la constitución nacional y su recto cumplimiento".

La propuesta sostiene que "las ideologías totalitarias estarán excluidas y se considera inaceptable el propósito de fomentar la lucha de clases, la propiedad colectiva de los medios de producción y la politización de las grandes instituciones del Estado".

Ante este proyecto, declaró Alfonsín, el pueblo es "un convidado de piedra: en el campo sindical, a través de una ley que propicia la atomización de la organización gremial, lo no existencia de entidades de tercer grado" y en el campo político, "con la misma técnica que se utilizará con los otros partidos políticos".

A su vez, un vocero de las fuerzas armadas dijo en Buenos Aires, que la "propuesta política" del régimen "está casi lista; estamos en la etapa de las precisiones semánticas".

En Mar del Plata, entre tanto, el dirigente peronista Herminio Iglesias criticó a la junta de gobierno por llamar a consultas en forma aislada a miembros de su partido, porque eso "crea confusión", y "margina a las grandes corrientes nacionales". EXCELSIOR

Quizá Retorne Argentina al Régimen Constitucional

Elaboró la Junta Militar una Propuesta con Lineamientos de Moderación

BUENOS AIRES, 9 de di-ciembre (AP, AFP y EFE). sulta. dua, puesto que amplios sectores del peronismo y el Fuentes oficiales confirma. Asimismo, en medios po-radicalismo —las dos prinformal entrega al Presiden nueva cúpula militar, que te Jorge R. Videla de la funcionará a partir de 1980, denominada "propuesta politica", que contendra los nea cauta y moderada.

mento es el de procurar el armadas. mayor consenso posible en-

ron hoy que el 19 de diciem- líticos se considera que el bre la Junta Militar hará signo predominante de la

rado por las tres armas: el ejército, la marina y la los mandos, según fuentes fuerza aérea.

Parece ser que el criterio centada homogeneidad de represente de las fuerzas prevaleciente en el docu- pensamiento en las fuerzas

La tarea de los nuevos tre los distintos sectores a mandos militares será ar-

sulta. sectores del peronismo y el Asimismo, en medios por radicalismo —las dos principales fuerzas partidarias del país- y otras corrientes menores, se mostraron renuentes a compartir las ideas de la propuesta politica de las fuerzas armadas.

lineamientos básicos para un eventual retorno al régi- las fuerzas armadas, quienes forman la Junta Milines forman la Junta Mi flictivo, ya que la Conduc-ción Unica de los Trabajadores Argentinos (CUTA) ---organismo que ejerce de hecho la dirección del movimiento obrero- expresó su oposición a la nueva legislación para organizar al sector obrero, dada por el gobierno.

Por otra parte, el nuncio apostólico en Argentina, monseñor Pio Laghi, anunció anoche en Santa Fe, 800 kilómetros al noroeste de aqui, que el Papa Juan Pablo II visitară, en 1980, Argentina, Brasil y Chile, de acuerdo con su calendario de actividades.

Monseñor Laghi dijo que la invitación al Papa para que visitara Argentina, le fue formulada por un grupo de obispos argentinos que recientemente visitó el Vaticano.

EXCELSIOR

'Preocupan Seriamente las Denuncias''

- * "Desaparecen Opositores en Latinoamérica"
- * Consternan los Códigos con Penas de Muerte
- ★ Crecientes Amenazas Contra los Disidentes

Por FAUSTO F. PONTE, corresponsal de EXCELSIOR

WASHINGTON, D. C., 9 de diciembre.—Amnistía Interwashington, D. C., 9 de diciembre.—Amistia internacional denunció hoy por primera vez en su informe anual de 1979 las videsciones a los derechos humanos de trabaja-litados de lindocaminados en Estados Unidos y reiciendo" los solicitos de decidades de continúas desapareciendo" los solicitos de de de de de la modernos.

En el informe anual — necho proficio innuitamentos en Londres, la sede de AI— y en Nueva York, expresa consternación por el restablecimiento de la nena de muerte

consternación por el restablecimiento de la pena de muerte en los Códigos Penales de varias entidades federadas de Estados Unidos. SIGUE EN LA PAGINA OCHO

AI afirmó además que países tanto de economia capitalista como centraliza da, incluyendo Estada de como capitalista como Estada de como capitalista como centraliza da, incluyendo Estada de como capitalista como capitalista como centraliza da, incluyendo Estada de como capitalista como centraliza da, incluyendo Estada de como capitalista como centraliza da los disidentes políticos es

liticos, las torturas y la zos a favor de los derechos de muerte sin excepciones, encarcelamiento prolonga imposición de la pena ca humanos en el mundo.

Al recoge información do sin proceso judicial?, pital continúan constitu Al—que se sostiene me sobre violaciones de dere. Además fueron denun-

países tanto de economia capitalista como centraliza da, incluyendo Estados Unidos y República Popular de China.

"Los arrestos arbitrarios y los encarcelamientos po de rechos humanos", sostie favor de la libertad de to dos los "presos de concientres aspectos del trabajo de Amnistia Internacional, entidad a la que se le otor gó el Premio Nobel de la ylos encarcelamientos po Paz en 1977 por sus esfuer

sobre violaciones de dere-chos humanos en todo el

para proteger imparcialmente a las victimas, tarea que —segón se afirma en y Paquisián. la introducción del infor me anual de 1979—"inevi-ticias de tor fablemente levantan con-troversias".

En el introito, escrito por En el introito, escrito por tel secretario general de A. te Medio. Se informó, en I. Martin Ennales, señala ese sentido, de ejecuciones que "cuando los gobiernos cambian y los regimenes caen, las críticas expresa das por Al resultan haber sido, por lo general prus."

En el introito, escrito por tel Medio. Se informó, en I. Medio. Se informó de presos políticos en Angola, Irán, Iraq, Mozambia que, Somalia, Sudáfrica, das por Al resultan haber sido, por la resultan haber sido, p

riodo de 12 meses hasta el 30 de abril de 1979; a finales de este periodo se habian producido cambios de gobierno en varios países en donde se habían denun-ciado abusos a gran escala

"En muchos países" afirma AI, "hubo poco o ningún cambio en cuanto a la represión sistemática do cumentada por AI en anteriores años".

Añade AI en su informe: "En la mayor parte de Iberoamérica y El Caribe los sospechosos de ser opositores políticos siguen después de continúa hallando cadáveres mucho tiempo después de que las víctimas son se cuestradas o arrestadas. Se denunciaron desaparicio nes, asesinatos y muertes en prisión como resultado de torturas en Argentina Chile, Colombia, El Salva-dor. Guatemala, Nicaragua

Paraguay v Uruguay".
En seguida cita que en muchos paises asiáticos "continúa prevaleciendo el

Además fueron denun-ciadas ejecuciones o asesinundo y moviliza a la opt natos de presos políticos nión pública internacional en custodia en Afganistán, Campuchea, China Popular, Filipinas, Formosa, Nepal

> Se recibieron también noticias de torturas y asesi-natos políticos de varios paises de Africa y el Orien-

real de cosas que existia del cual era emperador el en dicho país en cuestión", El informe cubre un pe. depuesto Bokassa I, quien queria asilarse en México),

SIGUE EN LA PAGINA DIEZ

Violaciones en EU a los Derechos Humanos

Guinea Ecuatorial, Etiopia y Uganda. También dijo AI:

"Disidentes y militares pro derechos humanos en Europa oriental recibieron largas condenas de prisión o, en algunos casos, fueron confinados a la fuerza a hospitales psiquiátricos".

Citó asimismo: Las medidas adoptadas en Europa occidental para reprimir la violencia politica dieron como resultado restricciones de derechos individuales, llevado en algunos casos al maltrato de sospechosos y presos. Am- Republica Popular de China Derechos Humanos en 1978. nistia Internacional presen-x to informes a los gobiernos de Irlanda e Inglaterra acerca de maltratos a per senas bajo custedia policial, asi como otro al gobierno de la República Federal de

del aislamiento en los nre-Con respecto a los trabajadores indocumentados que emigran temporalmente de México a Estados Unidos.

Alemania sobre el efecto

Al afirmó: "La organización está se riamente preocupada por las denuncias de malos tratos a inmigrantes ilegales en Estados Unidos de Ame

Esta es la primera vez que Al alude en un informa anual a las violaciones de derechos humanos de trabajadores indocumentados en Estados Unidos.

Las violaciones, según Larry Cox, vocero autori zado de AI en Nueva York son por lo general docu-

mentadas. Hasta 1978, Al nunca ha hia incluido casos de violaciones de rierechos huma nos o represión política en Estados Unidos. En el intorme anual de ese año, la organización incluyó, por primera vez, denuncias presentadas ante la opinión pública mundial por entidades de derechos civiles formadas por estadunidenses negros, chicanos e indios to nativos americanos, como estos se identifican).

Previo a ese año. Al ignoro complet a mente das persecuciones realizadas fanto por policias locales o como por la propia Policia Federal estadunidense, a lideres de derechos humanos de la decada de los sesen-

El más conocido de los lideres en las luchas de derechos humanos fue Martin Luther King, Premio Nobel de la Paz en 1967, y a quien el FBI persiguió de modo tan eficaz que en muchas ocasiones, documentadas

históricamente, trató de hacerlo violar la ley para encarcelarlo por delitos federales. Luther King fue ase. sinado en abril de 1968.

Tocante a las denuncias de AI en su informe de 1979, también alude al restablecimiento de la pena de muerte en Estados Unidos. Observa AI que el restablecimiento de esa pena continúa siendo motivo de consternación'

Al hizo público también humanos en todo el mundo. en el informe que se abrió un nuevo frente con motivo de la divulgación del encar-

y el primer relato de las experiencias de un preso político en Corea del norte.

Al dice en su informe que sus delegados realizaron durante el año misiones a 21 paises para recoger información mantener conversaciones con autoridades gubernamentales y con presos politicos, presentar jui cios y colaborar en la lucha por imponer las normas internacionales de derechos

Los esfuerzos de Al fueron vigorizados al otorgarle la Organización de las Nacelamiento politice en la riones Unidas el Premio de

EXCE USION

Amplian Nexos Sudáfrica y Sudamérica

Intentan Romper el Aislamiento

BUENOS AIRES, 9 de diciembre. (IPS)-Sudáfrica y los países del Cono Sur de América Latina están realizando grandes esfuerzos por ampliar su comercio y sus intereses comunes. En ambos casos, los motivos no son sólo económicos, aunque estos también tienen un gran

En primer lugar hav una especie de identidad política entre la mayor parte de los regimenes militares del sur de América y el régimen racista sudafricano. Tanto los unos como el otro encuentran rechazo en la comunidad internacional y esta asociación tiende a reforzar-los políticamente.

En el aspecto económico. las dificultades del comercio de América Latina con los mercados tradicionales, Europa Occidental, Japón Estados Unidos, siguen siendo las barreras aran-celarias y no arancelarias que esos países continúan usando, a pesar de los avan-ces teóricos registrados en los últimos años.

Para Sudáfrica, la búsqueda de los mercados del sur de América Latina tiene una urgencia promovi-

ESIGUE EN LA PAG. VEINTISIETE

Amplian Nexos Sudáfrica y Sudamérica

da por la pérdida del mercado irani, que debe ser sustituido con cierta pre-mura. El intercambio es entre otras cosas porque en el extremo de uno, y otro continente una intensificación del comercio tendria ventajas en el trans-porte que no existen para los mercados tradicionales.

Los vinculos comerciales más sólidos son los que existen entre Brasil y Sudáfrica, dentro de la región. En segundo lugar hay que mencionar a Chile y Argentina y en menor medida a Uruguay y Para-

En estos casos la afinidad politica es quizá ma-yor, ya que los brasileños todavía prefieren los mercados potenciales de Africa Negra, cuyos países tienen muy malas relaciones con Sudáfrica, Los intere-

van a ser muy diversas, para los distintos países de América del Sur.

Hay un gran interés sudtodavia pequeño, pero los africano por exportar pro-proyectos son ambiciosos, duetos industriales, pero ductos industriales, pero esta perspectiva es limitada en el caso de Brasil, empeñado en lograr una gran penetración comer-cial de sus propias manufacturas. En ese sentido el Africa Negra y algunos paises árabes pueden ofrecer mejores perspectivas futuras a la industria brasileña. Esta situación se expresa en el hecho de que las exportaciones sudafricanas a Brasil, que han venido creciendo intensamente se concentran sobre todo en ácido fosfórico y fertilizantes.

En los otros países del Cono Sur hay muchas más posibilidades para la industria y la tecnologia sudafricana o incluso para la colocación de artículos mases que los vinculan tam-bién son diferentes y las Esto vale incluso para Ar-tiago.

relaciones interoceánicas gentina, con su politica de plena apertura comercial. Este pais y Chile han im-portado vidrio y acero de Sudáfrica, pero también ropa, textiles, insecticidas y frutas en conserva

En los otros paises más pequeños -Bolivia-, Uruguay y Paraguay- la tecnologia sudafricana instala plantas procesadoras de pescado, fábricas de cemento y vende maquinaria. Con Chile también se colabora en proyectos hidroeléctricos y en Perú se hacen trabajos de irrigación:

Un rengión aparte merece el turismo que expresa el rápido desarrollo de las relaciones intercontinenta-les en el Sur. Para Aerolineas Argentinas, la ruta a Sudáfrica fue la de más rápido crecimiento en los ultimos tres años y cre-cientes contingentes de turistas cruzan el Atlántico en uno u otro sentido, es-pecialmente desde Buenos

Repudio al Militarismo, en las Jornadas de Intelectuales Latinoamericanos en España

MADRID, 9 de diciembre.

(AP)—El repudio al militina, Chile, Haiti, Honduras, tarismo en Latinoamérica

Guatemala, Paraguay y
Uruguay viven hoy trágitió el secretario general del fue pedido hoy en la clausura de las jornadas de organizadas este fin de semana por el Partido Socialista Obrero Español (P.S.

liados asistentes a estas nos militares dictatoriales en unos 15,000 los refugiajornadas, la mayoria ar- que violan sistemáticamen- dos políticos latinoamericagentinos, chilenos y uru-guayos, exhortaron a todas las organizaciones politicas, sindicales y sociales para que se unan en su repudio al militarismo de sus paí-

El llamamiento dice que "América Latina y especial-

cos momentos de opresión PSOE, Felipe González, y miseria, impuestos por la intelectuales latinoamerica- explotación de sus riquezas nos exiliados en España por las compañías transnacionales y los grupos oligárquicos que dominan su economia".

Agrega que para man-políticos. E.). tener este estado de cosas Hace poco el Ministerio Unos 100 intelectuales exise "han generado gobier Español del Interior cifró tener este estado de cosas te los derechos civiles, po- nos en este país.

tió el secretario general del quien aludió a ... deuda histórica de los demócratas españoles con América" a "las deficientes condiciones" en que se desenvuelven en España los exiliados

España

Por el rechazo del militarismo en Latinoamérica se pronunciaron intelectuales exiliados en esa región

(AP, AFP y PL)

MADRID 9 de diciembre.-El rechazo del militarismo en Latinoamérica fue pedido hoy en la clausura de unas jornadas de intelectuales latinoamericanos exiliados en España, organizadas este fin de semana por el Partido Socialista Obrero Español (PSOE).

Unos 100 intelectuales exiliados asistentes a estas jornadas, la mayoría argentinos. chilenos y uruguayos, quienes exhortaron a todas las organizaciones políticas, sindicales y sociales para que se unan en su rechazo al

militarismo de sus países.

El llamamiento dice que "América Latina, especialmente países como Argentina, Chile, Haiti, Honduras, Guatemala, Paraguay y Uruguay, viven hoy trágicos momentos de opresión y miseria, impuestos por la explotación de sus riquezas por las compañías transnacionales y los grupos oligárquicos que dominan su economía".

Agrega que para mantener este estado de cosas se "han generado gobiernos militares dictatoriales que violan sistemáticamente los derechos civiles, políticos y sociales de esos

Al acto de clamma asistió el secretario neral det PSOE, Felipe González, quien ahidió a "in deuda histórica de los democratas españoles con América" y a "las deficientes condiciones" en que se desenvuelves en Español des estillados politicos.

Hace paco el ministerio español del interior cifró en unos 15 mil los refugiados politicos latigacamericanos en este país.

ELDIA

Cencluyó en Mar del Plata el Primer Simposio Latinoamericano del Trigo

MAR DEL PLATA, Argentina, 9 de diciembre (UPI).—Luc-go de expresiones de preocupación por la posibilidad de hambre en el mundo, fue clausurado el primer Simposio Latinosmo ricano del Trigo, al que asistieron delegaciones de Uruguay, Terú, México, Chile, Venezuela y Brasil.

La reunión se realizó en esta bainearia ciudad, a 400 kilómetros al sureste de Buenos Aires. Al clausurar ayer las deliberaciones, el secretario de Agricultura y Ganadería de la Argentina, Jorge Zorreguieta, expresó que "luces rojas de alarma se están encendiendo en todos los continentes y foros internacionales, con respecto al problema de la alimentación del mundo"

Señaló que en la Argentina no existe la menor duda sobre cuál es su papel en el mundo y agregó que, como país productor de alimentos, "está dispuesta a hacer frente a su res-

ponsabilidad".

Tras expresar su creencia de que la integración de las cconomías de las naciones latinoamericanas es no sólo positiva sino imprescindible para el deserrollo de los pueblos, destacó que la Argentina "está haciendo lo posible para poner al día cu infraestructura y convertiria en un elemento de producción que estamos decididos a obtener".

El brasileño Louis Guitton, máxima autoridad del organismo comercializador del trigo en el Brasil, explicó que el comercio del cereal en su país está regulado en su totalidad per el Estado.

Señaló que la producción de esta campaña, que se espe raba fuera de unos 5 miliones de toneladas, se redujo a la

mitad o menos, por factores climáticos.

En el acto inaugural, el presidente de la Junta Nacional de Granos de la Argentina, David Lacroze, reveló que Brasil compró un millón de toneladas de trigo de la nueva cosecha y que la Unión Soviética está comprando una proporción similar, por lo que se podía afirmar que los dos países se llevan más del 50 por ciento del cupo de exportación, estimado en 3 millones 500 mil toneladas.

Per su parte, el venezolano Raafel Alonzo manifestó que contrariamente a lo que ocurre en Brasil, en su país el único cereal de comercialización totalmente libre es el trigo, con un

mercado actual muy competitivo.

Precisó que el cereal que se importa es "trigo americano con 14 por ciento de proteína, principalmente, el cual se mezcla con otras calidades del mismo origen, aclarando que en Venezuela existe una profunda preferencia hacia el pan muy blando y que por ello seria rechazado el trigo argentino".

Menotti, enemigo del egoísmo: "Yo quiero hacer algo por los demás"

A los niños casi siempre se les pregunta: ¿Qué quieres ser cuando seas grande? Gabriela Mistral escríbió un tierno poema, "Obrerito", donde el pequeño ofrece alzar a su madre en sus brazos y mecerla como "el viento alza el trigal"..."Te construiré una casa...". Versos muy bellos, vida pura y cristalina. ¿Existe esa vida tan pura en lugares tan inhóspitos a veces como es una cancha de futbol, sobre todo si se es visitante? Quizá decimos esto al calor del partido de ayer en Tampico.

Menotti es un idealista con fuelle de bandoneón. Pero esa es una conclusión anecdótica, dado que tiene ideas como éstas, en relación con su profesión y el lugar que debe ocupar todo hombre en el medio donde vive: "Yo quería ser músico o médico. Pero me tocó el futbol, que es un medio terrible (Y policial. . . a veces, agreguemos). Yo quería —quiero — hacer algo por los demás, darle algo a la sociedad, (Alguien que está contra todo, le diría: " Ché, vos le diste un título mundial a Videla"). ¿Por qué?, continúa Menotti. Y se contesta: "Porque yo no puedo vivir feliz si a mi alrededor hay desdichados. (Está visto que Menotti no podría ser entrenador del Cosmos

Augusto López Ramírez/II

de Nueva York. Está de más, explicar por qué). Si pudiera vivir feliz a ese precio sería un terrible imbécil",

Luego señala que el grupo humano de la selección juvenil y adulta de Argentina es un "mini país", como cualquier lugar donde uno es un trabajador que crea cosas. Y agrega: "Yo no me siento un general en jefe, un iluminado, pero sé que el futbol es también un hecho político". (Habría que recordar una frase dicha por alguien que no era entrenador de futbol: "Todo hecho económico es un hecho político" y bien sabemos que el futbol tiene mucho que ver con la economía, mejor dicho con las finanzas).

Cuando llegue Menotti habra que preguntarle muchas cosas que aparentemente no son futbolísticas. ¿Por qué no preguntarle si existe la lucha de clases en el futbol? Y dirá que sí, que existe, porque es un hombre inteligente y por eso mismo los futbolistas, en algunos países, se organizan en sindi-

Pero hay algo que Menotti no ha tocado en sus declaraciones, en lo que

él ha escrito: la prensa, la radio, la TV. Argentina es un país con mucha publicidad. Hay revistas deportivas que de un partido malo, jugado un domingo, extraen el jugo más hondo de la imaginación y el negocio, para transformarlo en un partido emocionante, técnico, el mejor del mundo. Ese tipo de prensa deportiva integra el ejército de los enanos a que el propio Menotti hacía ayer mención. Pero al tratar de imponer su método con las selecciones, el entrenador argentino libró una dura batalla con los dirigentes, con algunos jugadores y con la prensa. Pero ciertos altos exponentes de ésta supieron virar a tiempo. Y ahora Menotti es de ellos. No se ha sabido que Menotti hubiera trasgredido o violado algunos de sus principios, pero será in-m teresante preguntarle, cuando llegue, si no teme a la amistad del negocio de vender revistas, endiosando ídolos.

En todo caso, de lo poco que hemos citado hoy de Menotti mismo, rescatemos esa frase tan linda y tan verdad: "Yo quiero hacer algo por los demás, darle algo a la sociedad". ¿Comprenden por qué Menotti tenía tantos enemigos? Pues el éxito ayuda, por eso ahora, aparentemente, tiene menos.

EL DIA

Consultan a sus bases sobre la ley gremial de los sindicatos argentinos

(APyEFL)

BUENOS AIRES, 10 de diciembre. — Los sindicatos obreros han pedido a sus afiliados pronunciarse sobre la nueva Ley de Asociaciones Gremiales recientemente sancionada por el régimen militar, a la cual se han opuesto casi todos los dirigentes laborales.

La consulta a las bases gremiales forma parte del programa de acción dispuesto por la Conducción Unica de Trabajadores de Argentina (CUTA), virtual central obrera organizada en reemplazo de la hoy intervenida y próximamente disuelta Confederación General del Trabajo (CGT).

El respaldo de los afiliados es buscado por los dirigentes obreros, casi todos peronistas, para eventuales acciones legales en defensa de la actual estructura sindical considerablemente modificada por la nueva ley, que entrará en vigor tras una reglamentación que posiblemente se dictará el año próximo.

Los dirigentes obreros enfrentan ahora un dilema. La nueva lev les da plazo hasta el 29 de febrero de 1980 para que pidan el reconocimiento legal de las zonas territoriales y ramas dentro de las cuales actúan sus respectivos sindicatos. En caso de no hacerlo, enfrentan consecuencias tan graves como la prohibición de cobrar cuotas sindicales mediante descuentos obligatorios a los afiliados.

Fuentes gremiales dijeron que si cumplen con el requisito de solicitar la confirmación de jurisdícciones y competencias de sus gremios, la conducción sindical reconocería asi virtualmente una ley cuya legalidad ha impugnado.

BALBIN NO TIENE APUROS

En otro orden, el presidente de la Unión Cívica Radical, Ricardo Balbin, afirmó que su partido "no tiene apuro por las elecciones, pero supongo que el gobierno no quiere quedarse todo el tiempo".

En su oportunidad, el gobierno prohibió las actividades políticas porque "eran tiempos difíciles y una subversión real y veridica existía en el país", dijo Balbín en una reunión partidaria realizada el domingo en La Plata, a la cual asistieron unos 200 afiliados de la zona.

"Pero nosotros teníamos el deber irrenunciable de mantener en el ánimo de los argentinos la convicción de que la democracia no había muerto", dijo el jefe radical, quien evocó esa época como "un tiempo necesario".

"Había ocurrido en nuestra República un hecho nuevo, inesperado, brutal, lo que se denomina ahora la subversión, el terrorismo, señaló.

A veces yo pregunto, buscando el balance del futuro, quién los apoyó más, los anónimos que votaban para que esto ocurriera o los titulares del asunto que después lo evitaron".

Recordó que cuando tuvo que enfrentarse al peronista Héctor Cámpora en los comicios, "todo el país votó a quien estaba rodeado por una juventud que decía 'acá están los que matamos a Arámburu' y que mientras tanto él (Balbín) siempre sostuvo su oposición a la subversión y a la violencia".

UNOIMASIUNO

EL PAPA NO VIAJARA DE BRASIL A ARGENTINA

BUENOS AIRES, 10 de diciembre (AFP).- El nuncio apostólico en Argentina, monseñor Pio Laghi descartó hoy aquí que el papa Juan Pablo II vaya a viajar a Argentina desde Brasil cuando visite este país en julio próximo. Según monseñor Laghi "el pontifice no tendría tiempo suficiente para visitar Argentina en esa ocasión porque en Brasil permanecerá probablemente una semana".



CORRESPONDENCIA



El gobierno de Illia fue también un periodo democrático en Argentina

Señor director

Agradecería la publicación de algunas observaciones referentes al editorial aparecido en unomás uno el 28 de noviembre pasado (Cámpora: símbolo de la resistencia argentina). En el mismo se dice que la Argentina sólo ha vivido tres periodos democráticos desde su constitución como Estado nacional: 1916-1930 (gobiernos de Yrigoyen y Alvear), 1946-1955 (gobierno de Perón), y el periodo de la presidencia del doctor Héctor Cámpora. Considerando solamente lo ocurrido en el siglo XX, las observaciones son las siguientes:

En la reseña no se menciona al gobierno del doctor Arturo Illia (1962-1966), derrocado por el general Juan Carlos Onganía en este último año. Este golpe de Estado es fundamental para el desarrollo histórico de la Argentina contemporánea. En el están presentes muchas de las características que luego aparecieron en el golpe de Estado que condujo a la actual dictadura militar.

El gobierno de Illia, si bien nacido de unas elecciones que excluyeron al peronismo, y con sólo una limitada mayoría de votos, se caracterizó por su respeto a las libertades públicas, una política económica que no estuvo atada a los dictados de los grandes monopolios, y una política internacional que llegó a su mejor expresión en la negativa del gobierno argentino en avalar militarmente la invasión a la República Dominicana, a pesar de las grandes presiones intervencionistas de la cúpula militar y del mismo general Onganía. Si bien este episodio no estuvo ausente entre las causas del golpe de 1966, el gobierno de Illia fue derrocado por haber decidido ampliar la democracia y levantar la proscripción que pesaba sobre el peronismo, impuesta por sucesivos regímenes militares.

Los periodos mencionados en el editorial, salvo el del doctor Cámpora, vieron momentos de represión obrera, tales como la tristemente célebre Semana Trágica de 1919 y la feroz represión de los obreros rurales y campesinos de la Patagonia, episodio conocido en México por haber sido llevado a la literatura y al cine. En ambas masacres estuvo presente el ejército argentino. En 1951, en momentos en que el peor oscurantismo campeaba en la educación del país, la huelga ferroviaria sólo pudo ser aplastada mediante la intervención del Ejército, que militarizó a los obreros del riel.

Pero lo más importante es lo que significan los presidentes Cámpora e Illia dentro de los dos más grandes movimientos populares de la Argentina, el peronismo y el radicalismo. En ambos movimientos de confusa ideología y de composición pluriclasista, ellos significaron un claro compromiso con la democracia sin cortapisas, el símbolo visible de movimientos internos dentro de los dos partidos que se oponían a los sectores más retrógrados de los mismos. Estos últimos iban desde la complacencia oportunista y servil del balbinismo para con la dictadura militar hasta el fascismo abierto de la derecha peronista.

Los argentinos hemos sufrido demasiado, hemos pagado un precio demasiado alto en muertes, persecuciones y torturas, como para que nos demos el lujo de olvidar lo que significa una confluencia democrática. Esta confluencia debe ser clara y realista, ajustada a las posibilidades de desarrollo de una política que englobe las aspiraciones de las grandes masas argentinas. Pero esta amplitud no debe servir de disfraz para la componenda y la transacción. Debe quedar en claro la responsabilidad del gran enemigo del pueblo argentino:el nazismo enquistado en las fuerzas armadas, y su función de brazo armado servil del gran monopolio y de la gran propiedad terrateniente.

En este sentido el significado histórico, el compromiso democrático, la honestidad y la decisión (recuérdese que Cámpora de un solo plumazo acabó con toda la cúpula militar) de ambos presidentes deben ser considerados como las mejores contribuciones para el renacimiento democrático de nuestra sociedad.

Hugo A. Galletti

N. de la R.: Esta carta fue resumida.

UNOLMASIUNO

Las locas de la Plaza de Mayo, candidatas al Nobel de la Paz Proposición de cien intelectuales

MADRID, 10 de diciembre (AFP).— Un centenar de intelectuales latinoamericanos exiliados en España propuso hoy que el Premio Nobel de la Paz sea otorgado a las "locas de la Plaza de Mayo", término con el que las autoridades argentinas designan a las madres, es-

posas, hermanas e hijas de desaparecidos que periódicamente manifiestan en esa plaza de Buenos Aires.

En esta reunión participaron en particular los escritores Alberto Adel Ach, Jorge Andrade y David Viñas (Argentina).

unomásuno

Menotti es un entrenador con sensibilidad especial que se impuso porque captó un aspecto esencial del futbol argentino: se consideran, los argentinos, los mejores jugadores del mundo, juicio que comparten muchos, pero jamas conquistaron un título mundial. Y él se mantuvo firme en sus convicciones, se impuso a la improvisación y les dio ese título. Pero sabe que no le han perdonado lo que califican de 'su soberbia". "Hay personajes que siguen transitando por el futbol como si fueran eternos, dice Menotti. Siguen teniendo un micrófono ahora como lo tenían antes. Engañaron, mintieron, y siguen engañando y mintiendo. Y tienen vigencia. . . Sé que tengo enemigos al acecho, que esperan una derrota. Y claro, alguna vez les voy a dar una oportunidad, porque no puedo ganar campeonatos to-

Ramón Márquez, jefe de Deportes deunomásune, conversó con Menotti larga-

Menotti: el triunfo de quien se impuso a la improvisación

Augusto López Ramírez/III

mente meses atrás y le señaló: "Usted está rompiendo records como si fuera atleta olímpico. Nada menos que cinco años como técnico nacional argentino. . .

-"Es cierto, contestó Menotti. Pero, ¿Te digo una cosa? Tengo ganas, ya, de largar todo. De salir de estos enredos".

No fue respuesta a la consulta, pero cuántas veces ha pensado irse! Pero ¿cómo si es un enamorado del futbol, de sus muchachos, de su lucha de principios, por ellos y por darle importancía al hombre que juega al futbol?

A la revista argentina "Somos" -que no es

deportiva— le contó algo referente a la selección juvenil, campeona del mundo: "Voy a confesarlo por primera vez, ahora que pasó todo, les dije (a los jugadores) que en la tribuna hay hombres como sus padres: obreros, profesionales, panaderos, artistas, ejecutivos. Todos ellos están en esa tribuna para sentirse representados. Si ustedes hacen las cosas mal, los traicionan. ¿Y quién es capaz de traicionar a sus padres? Esto fue lo que dije en Tokio. Y creo que sirve para aplicarla a todo un país. . Les dije que Beethoven era el faro a seguir, porque a los 26 años, pobre y sordo, fue capaz de escribir: 'Qué linda es la vida. Habría que vivirla mil veces'. . .".

Claro, Menotti no es un entrenador que sólo sabe de pelotas, pases y esas cosas. Es un hombre que piensa, precisamente, "que son los hombres los que juegan al futbol". Y vale la pena recordar lo que en estas mismas páginas contó Gottfrit, defensa central de Atlante: "A las cuatro horas de haberme fracturado la pierna recibí una canasta de frutas con una tarjeta del presidente del club donde me decía que ahora, más que nunca, importaban los amigos y que él estaba junto al jugador en la hora de la desgracia".

Los hechos no son similares, pero es que ese espíritu de Menotti campea por otros lados, también aquí en México. Sólo que quizás falte darle un cauce adecuado para empapar de principios y de espíritu sano y reconfortante esta actividad pública que atrae a tanta gente. Pero Menotti sirve como Troilo con el tango: nos hace sentir cosas que no siempre hemos percibido o apreciado.

Congresos de Denuncia

Al General no le Gustan

POR JULIO CORTAZAR, exclusivo en México para EXCELSIOR

RECISAMENTE por eso hay que seguit organizándolos, porque al general (ponga usted el nombre, los hay de sobra en América Latina no le gustan los congresos, y más que los congresos en si lo que no le gusta al general es que los asistentes vuelvan a sus respectivos países y hablen de esos congresos, escriban y difundan los detailes y les conclusiones de cada congreso. En este mismo momento hay una cantidad de personajes politicos y jurídicos, profesores, periodistas y escritores que están diseminando en todas las formas posibles los trabajos de la Conferencia Internacional sobre el Exilio y la Solidaridad en América Latina de los años 70, realizada del 21 al 27 de octubre en las ciudades venezolanas de Caracas y Mérida.

El general ha tomado desde hace mucho las medidas necesarias para que esos informes no brinquen sobre las alambradas que cercan el país bajo el nombre de fronteras (ponga usted el nombre de los países, es fácil), pero la libertad y las palabras que la enuncian y la defienden son más ágiles de lo que el general quisiera. y los resultados de ésta y de otras conferencias se abren paso contra viento y censura, contra miedo y marea. Usted, lector, puede ser uno de sus trampolines; a veces basta una carta cuyo sobre se adorne inofensivamente con el membrete de una ferreteria o de un hotel de turismo: las ondas cortas de la radio no tienen nada de cortas cuando quieren, y el ingenio vuela con más seguridad y precisión que las palomas mensajeras.

M INIMOS puntos de referencia: del Tribunal Bertrand Russell II, que condenó

moral e inapelablemente a las dictaduras del Cono Sur en el periodo 1973-76, surgió la Fundación Internacional Lelio Basso por el Derecho y la Liberación de los Pueblos, que a su vez dio origen a una Liga Internacional con el mismo cometido, y al lla-mado Tribunal de los Pueblos, instituido en Bolonia en mayo de este año. Infatigable hasta el dia de su muerte, Lelio Basso ansiaba una gran conferencia que, en tierra latinoamericana, examinara los problemas de toda naturaleza que plantea el exilio de centenares de miles de argentinos, chilenos, uruguayos y paraguayos dispersos en el mundo, y su deseo se vio realizado por los esfuerzos conjuntos de la Fundación y de dos universidades venezolanas: la

Central y la de Los Andes, con sede en Caracas y Mérida.

La conferencia contó con la participación de figuras tales como Hortensia Buzzi de Allende, Francois Rigau, presidente de la Liga; José Herrera Oropeza, Louis Joinet, Piero Basso, Ernesto Cardenal, Mario Benedetti, Carlos Droguett, Eduardo Galeano, Guillermo Toriellos, León Rozitchner, Antonio Skármeta, Luis Suardiaz, Angel Guerra. Pierre Merteus, André Jacques, Rut Escobar, Domitila Barrios, Armando Uribe, Silvia Berman y Roberto Guevara, para citar algunos de los muchos juristas, sociólogos, siquiatras y escritores que examinaron el problema del exilio desde sus más diversos ángulos: politico, cientifico, económico y cultural.

ERSONALMENTF tiendo a mirar con mayor atención al público que liena la sala que a los que ocupan el estrado, y esta vez me fue dado comprobar el interes y la participación de los venezolanos, en su gran mayoria jóvenes universitarios de Mérida y Caracas. Si los muchos exiliados que residen en Venezuela siguieron muy de cerca los debates de las plenarias y las comisiones, los estudiantes lo hicieron con igual pasión, mostrando que los problemas de la solidaridad latinoamericana los tocaban de lleno y los movian a conocer más de cerca algo que muchas veces se reduce a lugares comunes y a frases más o menos retóricas.

Fui a la conferencia con la noción precisa, que ya había adelantado en otras reuniones, de que el exilio no puede ni debe ser entendido en términos solamente negativos, puesto que eso es precisamente lo que buscan las dictaduras al exiliar a muchos de los mejores representantes de los pueblos sometidos por ellos, y aceptar la regla usual y tradicional del juego es darles las cartas del triunfo. Confieso que temía una visión negativa de conjunto, una deploración indignada frente a la diáspora, un análisis clinico de una enfermedad sin remedio. No fue asi, muy al contrario, pues desde las primeras intervenciones se vio que la gran mayoria de los par-

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

Congresos de Denuncia. - Al General no le

three de le Perine suite di lico) sostimien una no- del exilio, proponian y ticipantes (oradores pai ción postera y cinámica fundamentaban las bases

para hacer de él un arma virror y la tortura al calide combate, la antesala de un retorno ganado por la superación de angustias y traumatismos legitimos pero esteriles.

Eduardo Galeano resumió mejor que nadie este punto de vista al decir: "La nostalgia es buena, pero la esperanza es mejor". Porque la esperanza, así entendida, cesa de ser negativa y se convierte en fuerza, en creación, y sólo ella puede llevar a que cada exiliado haga el balance de errores y fracasos y a partir de él luche por dar el máximo de si mismo en su terreno politico, profesional o ar-

AS conclusiones de la Conferencia se alinearon dentro de esta perspectiva. Si muchas de elles reiteraron la condenación de las represiones de los moviros y sindicales y la institucionalización de la contrarrevolución bajo las formas de dictaduras militares y de las llamadas "democracias viables, restringidas o protegidas" que hacen la delicia del pensamiento liberal, y si una vez más volvió a estigmatizarse la tortura como forma de terrorismo de gobierno que busca la destrucción política de sus víctimas, también se buscaron y encontraron nuevas líneas de fuerza para abrir todavía más el campo de la lucha contra las dictaduras.

Así, la Conferencia creó un nuevo concepto del teficarlas de "enfermedades endémicas" en el ámbito de países como Argentina, Bolivia, Chile, Halti Paraguay y Uruguay, y señalarlas enérgicamente a la atención de los organismos internacionales de salud tales como la OMS y la Oficina Panamericana de la Salud. Esta noción, aparentemente metafórica, fue defendida cientificamente en la comisión médico-siquiátrica. v habrá de tener una incidencia considerable en la órbita de acción de las organizaciones aludidas.

De la misma manera. en un terreno práctico, la Conferencia exigió de los colegios médicos y de odontologos, asi como de los organismos de trabajadores de la salud, que investiguen y sancionen a Los médicos, siguiatras, sicólogos y dentistas que directa o indirectamente? mientos campesinos, obre- participan en la concepción y la aplicación de la tortura y en la creación de un clima de ferror en muchos paises de América Latina. Las "escuelas de tortura" organizadas y asesoradas por Estados Unidos en territorio latino a mericano fueron denunciadas ante las Naciones Unidas, con todas las pruebas del caso, como ya lo habia hecho en sul día el tribunal Bertrand Russell.

> Este muy breve resumen de una Conferencia positiva y fecunda debe completarse con su párrafo final, que reproduzco textualmente: "La Conferencia exige (a los paises de acogida) el respeto de los derechos humanos de los exiliados, el respeto de su estatuto juridico, laboral, social y cultural, así como de sus derechos de asociación y de libre expresión política respecto a sus paises de origen" Nada de formal tiene este párrafo, pues una cosa es el entusiasmo

v la solidaridad de quie nes participaron en la Conferencia, v otra la frecuente hostilidad, desconfianza y discriminación que se manifiestan en los medios oficiales, comerciales y profesionales de muchos países de acogida, y que acentúan penosamente las duras condiciones en que debe moverse v sobrevivir la inmensa mayoría de los exiliados.

Alguna vez -y no vacilo en repetirlo- me tocó hacer una referencia directa a esta actitud en España, recordándole al pueblo español la acogida sin restricciones que tuvieron en América Latina los exiliados españoles victimas del franquismo. Esto, desgraciadamente, puede extrapolarse a otros paises de acogida. Al general no le gustan los congresos, pero hay mu-

chos gobiernos considerados como democráticos, muchas gentes y muchos intereses a quienes tampoco les gusta que se les digan verdades elementales. Pareceria que a algu-

nos de nosotros nos toca reiteradamente esa tarea, qué le vamos a hacer. Como siempre nuestros lectores dirán la última palabra.

(Distribuido por EFE)

Rendirán homenaje en Argentina al amenazado director del *Herald*

(AP y PL)

BUENOS AIRES, 11 de diciembre,—Un grupo de periodistas ha organizado para mañana un homenaje a Robert Cox, director del diario Buenos Aires Herald para expresarie su solidaridad ante la serie de amenazas de muerte contra él y su familia que le decidieron a abandonar Argentina.

Cox, de 46 años, se propone viaiar el domingo a Gran Bretaña, su país natal, y permanecer allí un año, tiempo de licencia que solicitó a los propietarios del Herald, Virtualmente toda la prensa local se solidarizó con Cox, quien imprimió al periódico una límea de estricta defensa de los derechos humanos y contra el terrorismo de izquierda y de derecha.

Cox concurrió aver a un iuzgado para prestar declaración secreta en relación on las amenazas recibidas. La causa fue iniciada cor el iuez federal. Norberto Gilenta, después que el Herald denunció en un editorial el

2 de octubre que "a juzgar por el torrente de amena. zas recibidas el Herald bien podría ser el próximo blanco de los terroristas".

Cox prestó sus primeras declaraciones el 11 de octubre y el 19 se cerró la causa. Pero ésta fue reabierta el 5 de diciembre luego que Cox denunció que habían vuelto a amenazarlo, incluso con una carta de advertencia a su hijo Peter, de 10 años, factor que precipitó su decisión de abandonar Argentina.

En otro orden, los trabajadores del transporte urbano de Rosario sostienen hoy por octavo día consecutivo el paro que realizan en demanda de aumentos salariales.

El paro, que mantiene virtualmente sin transporte a esa ciudad industrial, prosigue nese a las gestiones del ministerio de Trabaio, en tanto que las medidas de transporte de emergencia adoptadas por las autoridades y las empresas ne han dado resultado.

Entre tanto, 7 generales

de brigada ascenderán a generales de división, anunció hoy la jefatura del ejército, como parte del proceso de cambios que este año incluye el retiro del comandante de ese servicio, teniente general Roberto E. Viola.

Viola será reemplazado por el general de división Leopoldo F. Galtieri, actual comandante del Primer Cuerpo de Eiército, quien será promovido a teniente general.

En Panamá, el tabloide Crítica destacó hoy como "muy adelantadas" las gestiones del gobierno panameño ante Argentina en favor de la libertad de la expresidenta María Estela Martínez de Perón y afirmó que podrían cristalizarse en febrero próximo.

Tras atribuir la información a fuentes allegadas a la embajada panameña en Buenos Aires, el diario indicó que en el marco de las gestiones podría producirse una próxima visita al país suramericano del comandan te en jefe de la Guardia Nacional, general Omar Torrijos.

EXCELSIOR

Empleados de la ONU Boicotearon un Concierto

NACIONES UNIDAS, 11 de diciembre. (Latin Reuter)—Varios cientos de empleados de las Naciones Unidas boicotearon ayer la realización del concierto programado para celebrar el Día de los Derechos Humanos, para presionar y lograr alguna acción en favor de siete colegas detenidos en sus países natales.

Las organizaciones que controlan al personal de la ONU, dicen que siete miembros del personal de la entidad mundial están presos en Afganistán, Argentina, Chile, Etiopia y Polonia por razones que no se comunicaron a las Naciones Unidas

Argentina: de como el ministro de Educación resucita a godos, gachupines y borbones

El ministro de Cultura y Educación de Argentina, profesor Juan Rafael Llerena Amadeo, resolvió aplicar desde 1980 la asignatura Formación Moral y Cívica, en el segundo año de la escuela secundaria, que hasta ahora se dicta unicamente en el primer año. Esta materia, que produjo polémicas variadas durante todo este año, cuando algunas instituciones laicas denunciaron que tenia contenido religioso -- y por lo tanto violaba las disposiciones de la ley 1420contó con la aprobación del Consejo Federal de Educación, que cuenta entre sus miembros a militares, cuyos conocimientos pedagógicos y educativos podrian ser discutidos y sólo son puestos en práctica en regimenes de gobierno excepcionales, como el presente.

"DEBERES PARA CON DIOS"

En los objetivos de la referida asignatura se señala que hay que lograr que "el alumno conozca los fundamentos, principios y normas del orden moral —universal y absoluto— y sea capaz de dar razón de ellos".

A simple vista y como estudiante que fui alguna vez, pienso que a los 13 o 14 años de edad, que corresponden como promedio a los cursantes de primero y segundo año de secundaria, resultaria harto improbable "dar razón" de los supuestos filosóficos que propone el optimista ministro. En cambio, nos asiste la sospecha, derivada de los tiempos en que el presidente Juan D. Perón consintió durante su primer gobierno la implantación de la enseñanza religiosa. que la materia será un buen pretexto para emplear a la miriada de egresados de las facultades confesionales privadas, sin excluir a sacerdotes, seminaristas y ex monaguillos.

Si el ministro Llerena Amadeo propone la Formación Moral y Civica, va de suvo que la segunda parte de la proposición tiene que ver con los usos, fundamentos, normas y principios cívicos, esto es, vinculados con el quehacer ciudadano, republicano, democrático, respetuoso del cumplimiento de las disposiciones constitucionales y legales prescriptas por los códigos que nos legaron los próceres del periodo de la organización nacional y sus inmediatos sucesores y epigonos. Pues no, la materia prevé que "el alumno debe aplicar las normas morales a situaciones particulares de su vida diaria -- individual o comunitaria-para lograr la moralidad de vida" (sic), sin que entre tales "normas morales" se mencionen las de orden políticoinstitucional.

Como prueba adicional de que lo de moral "civica" esconde el contrabando religioso, se indica que en el desarrollo de la materia implantada se harán constar temas tales como "la conducta personal; hacer el bien y evitar el mal; deberes para con Dios (el ministro no explica cuándo le informó Dios a él o a los cardenales, arzobispos y obispos argentinos en que consisten tales deberes); deberes para consigo mismo; deberes para con los demás; y ser perfecto" (nada menos).

VIRTUDES CARDINALES (NO CARDENALES)

Se incluyen asimismo en el recetario items tales como "las virtudes, las potencias y los hábitos, las pasiones, las virtudes morales, su modo de adquisición y su importancia; las virtudes cardinales: prudencia, justicia, fortaleza, templanza: el justo medio y los extremos y los vicios".

Resulta más fácil enojarse que hacer chistes sobre esta sarta de imbecilidades. codificadas en forma de asignatura y más dignas de las escuelas de la España franquista o del Portugal de Oliveira Salazar. Al menos en tiempos de su primera aplicación con Perón la pildora confesional estaba más disfrazada. El toque más definitorio de su contenido lo da la bibliografía que se recomienda a los profesores que dictarán ese esperpento: La grandeza del Orden Divino, de Ernest Burhart; La conducta en la vida, de Alexis Carrel; El hombre y el dinero, de Jacques Ellul; El orden moral, de Carlos A. Saccheri; Del libro albedrio, de San Agustín; Summa Teológica, de Santo Tomás de Aquino, y la colección de las Enciclicas Papales.

Ahora bien, la materia Formación Moral y Cívica deberá incluir "la aplica-

por Gregorio SELSER

ción de los contenidos mínimos de nivel medio de la Historia", poniendo "énfasis en aquellos aspectos de la historia universal que fundamentan nuestra tradición". Alguien le debe haber contado muy mal la historia a Llerena Amadeo, porque en la bibliografía que provee para tales "contenidos mínimos" menciona la obra Del Rey y de la Institución Real, del padre Juan de Mariana, que la escribió para España y los españoles, obra que mal se aviene con "nuestra tradición", ya que la monarquía de los gachupines y godos fue liquidada, comole debe constar al ministro, el 9 de julio de 1816, en acta solemne que incluyó la firma de no pocos hombres de sacristía y curato. Desde entonces y hasta desde antes -25 de mayo de 1810- "nuestra tradición", que incluye a Mariano Moreno, Bernardo de Monteagudo, José de San Martin, etcétera, hasta culminar en Domingo S. Sarmiento, consistió en despreciar meticulosamente a Fernando VII. con "máscara" o sin ella, y en los monarcas, como buenos descendientes de españoles afincados en América, hartos de reyes y de las instituciones reales.

SALTO HACIA EL PASADO

La bibliografía aporta, es cierto, textos de mayor seriedad y vigencia actual, como los de Marc Bloch, Pirenne y Weber, pero vuelve a las cuchufletas a poco andar, retornando a la veta siempre inagotable de la reacción clerical integrista española, recomendando La educación de la mujer cristiana, de Juan L. Vives; Tratado de las leyes y Dios Legislador, de Francisco Suárez; y Escritos Políticos, del dominico y teólogo Francisco de Vitoria.

Al calor de la presencia militar en el gobierno, este profesor Llerena Amadeo, que ya trató de ubicar su mercancía en tiempos del cursillistas Juan Carlos Ongania, está confundiendo la escuela estatal laica, obligatoria y libre con la confesional, privada y cada vez más elitista que comenzó a implantarse definitivamente en el país cuando la política se convirtió en mercadeo de gitanos, y los votos de los católicos se comprobaban en especie, a cambio de la entrega cada vez mayor de los resortes de la enseñanza pública a la iglesia.

Quien esto escribe, como viejo socialista que es, no puede sino advertir con espanto el nuevo embate retrógrado de la peor Iglesia, la preconciliar. De un modo más expresivo coinciden con él los dirigentes de la masa coordinadora de la Unión Nacional de Estudiantes (UNE), que en reciente documento han declarado:

do:
"Superados 43 meses de gestión, los únicos datos destacables en el cuadro de situación lo constituyen la ausencia de soluciones a los problemas que agrietan la estructura universitaria y la falta de horizontes luego de la crudeza con que el ministro de Educación y sus colaboradores han expuesto las posiciones más retrógradas al tratar los problemas de nuestro sector (. . .) Estamos dispuestos a debatir a fondo respecto de qué Universidad reclama el país moderno y poderoso, justo y democrático al que aspiramos y al cual vemos alejarse en la perspectiva de la continuidad de la actual conducción política, económica y

"(...) Es necesaria una acción convergente (...) para impedir este abrupto salto hacia el pasado al que estamos siendo conducidos también en la Universidad, en el contexto de un país que retrocede y va destruyendo su propia sustancia nacional (...) La actual conducción educacional está absoluta e irremediablemente comprometida con la dirección económico-social del gobierno, la cual, así como se apresta a complementar rápidamente la obra de destrucción del aparato productivo nacional, determina, por esa razón, el sofocamiento de todo intento de oposición orgánica y pretende perturbar e impedir la configuración de nuevos cuadros dirigentes (...). La actual conducción educativa constituve una variable dependiente de la política antinacional que ejecuta un grupo infimo enquistado en el núcleo del poder político, económico y social (...)"

BAJA EL CUPO UNIVERSITARIO La alarma de la UNE no es mera

expresión panfletaria de izquierdistas con permiso. Al día siguiente de expedido ese comunicado, la Asociación de Amigos y la Asamblea de Padres y Alumnos de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional de Entre Ríos, luego de una asamblea, denunciaba la intención del ministro Llerena Amadeo de suprimir esa casa de estudios: "Todas las universidades del país cuentan con una facultad de ingeniería, y no alcanzamos a comprender las razones por las cuales, arbitrariamente, haya de procederse a la clausura de la nuestra (...) La clausura de una casa de altos estudios entraña en sí un hecho lesivo a la cultura, en cualquier lugar y tiempo que se considere. Sólo imperiosas razones de orden prioritario -que aquí no existen-podrían justificar tal aberra-

La "aberración' se produjo 48 horas más tarde, cuando el ministro aberrante anunció la supresión de esa facultad entrerriana y, al dar a conocer los cupos de ingreso de 13 universidades nacionales —en las que, por las cifras que se mencionan abajo, podrá comprobarse su persistente curva declinante— indicó que la Universidad de Luján, en la provincia de Buenos Aires, sería suprimida:

CUPO DE UNIVERSIDADES DEL ESTADO

 1977
 1978
 1979
 1980

 68,642
 52,265
 51,915
 50,130

El decano de la facultad de Ingeniería suprimida, ingeniero Elías Díaz Molano, remitió una nota acusatoria al rector de la UNER Luis Alberto Barnada, imputándole que su silencio ante el ministro aberrante se debía a la intención de crear otra facultad en una ciudad de la misma provincia -- casualmente aquella en la que nació Bernada-; que calló aunque el Consejo de Rectores de Universidades Nacionales (CRUN) no fue consultado sobre la medida adoptada; y, finalmente, que de los 400 alumnos inscritos, 140 que cursaron el primer año de Electrónica deberían trasladarse a Rosario, en la provincia de Santa Fe, mientras que los de Instrumentación y Automatización se verían obligados a trasladarse a Estados Unidos o a países europeos para continuarlos.

El mismo día, una solicitada (inserción) en La Nación suscrita por 815 personas de la Comunidad Universitaria de la Universidad Nacional de Luján, dirigida al general Videla, denuncia que toda la documentación puesta a disposición del ministro Llerena Amadeo no fue tenida en cuenta: que durante los primeros nueve meses de 1979 ese ministro dejó sin cubrir la vacante de rector; que el intento de disolver esa uníversidad "nos hace pensar que aun hay sectores de nuestro país que no han podido asumir el espíritu constructivo"; y que, por ultimo, esperaban "que el equilibrio y el diálogo se impongan finalmente", para que "se impida el verdadero atentado que se está gestando" contra esa casa.

De nada sirvieron ambas protestas. El 5 de diciembre, en el comentario semanal de La Nación sobre temas educativos, se indicaba ("Estudiantes y estudiosos. Reacciones en cadena", p. 8), que la época elegida por el ministro para obrar como lo hizo "ha sido tácticamente acertada, según se estima en medios educativos", porque "el fin de año inhibe no sólo la remota posibilidad de una agitación estudiantil, sino también la eventual insistencia de los medios afectados". En una palabra, que Llerena Amadeo actuó premeditada y alevosamente, con un plan ad hoc. Por analogía, no es posible suponer que sea pura imbecilidad teocrática medievalista la restauración de la materia sobre "moral v civismo" en la enseñanza secundaria. Este tipo de cosas no se hace por azar ni poro capricho. Es la antesala a una más vasta operación integralista de los sectores más reaccionarios de la Iglesia, que con actitud triunfalista medran de una situación coyuntural donde la fuerza ha mediatizado o marginado toda capacidad opositora organizada. La historia muestra que inevitablemente sobrevendrá el refluio.

De la Argentina Esther Jacob, Asesora de la SEP

Editarán el Libro "Un Pueblo Unido Jamás Será Vencido", Dedicado a los Niños Nicaragüenses

In libro titulado "Un eblo unido jamás será In flibro titulado "Un Su autora, la argentina pbio unido jamás será Esther Jacob, asesora pedido", dedicado a los nidagógica y adaptadora para la colección "Colibri" de la

WE WARDO CAMACHO blicado en febrero próximo Dirección General de Pu-sandinista, tratando de de-poco lo entiendan". por una editorial mexicana.

la SEP, dijo que es un redesigualdad entre los hombres y la lucha de clases anterior a la revolución

blicaciones y Bibliotecas de cir plenamente la verdad y evitar lo cruento. "En libro trata de romper un portaje didáctico sobre la este libro -cuya gran parte de sus ejemplares será enviada a Nicaragua-, se intenta explicar a la niñez de ese país las razones por las que luchó su pueblo contra la dictadura somocista, y que no podía remediar su situación en forma pasiva; mostrarle que el trabajo para ganarse el derecho de una nueva vida es permanente, y que todos deben laborar para mante-ner su libertad y defenderla en caso necesario, para asi construir la patria que desean", explicó.

Por otra parte, Esther Jacob informó que ya salió la segunda edición de su libro "Agenda de juegos", con una tirada de diez mil ejemplares, igual que la primera. "Esta obra es para infantes de 7 a 10 años, y dado el éxito obtenido para febrero próximo aparecerá "Caja de sorpresas", para menores de 5 a 7 años, y en 1981 se editará "Diario secreto", para niños de 10 a 12 años", manifestó.

Sobre "Agenda de juegos", explicó que es un libro activo para que los menores no sólo lean o escuchen, sino participen haciendo ellos mismos su propio libro. "Es sabido que la literatura infantil debe formar lectores y ser rea-lista sin dejar de ser poética. Partiendo de ahí, el intento de este libro es tomar temas de interés en la vida cotidiana del niño, como la escuela, sus amigos y las diversiones, y llevarlo con pequeños textos a que haga sus propios dibujos y escriba sus opinio-nes. Los textos son breves intencionalmente, porque sabemos que el hábito de la lectura no está conveniente mente desarrollado, pero no importa que lean mucho, sino que aunque sea

Afirmó además que su poco el uso de las tarjetas de ejercitación individualizada en las escuelas, en las que el menor escoge algunos datos o decidir entre lo que es verdadero y falso. "Con este tipo de ejercita-ción que le soluciona al maestro el problema de tener ocupados a sus alumnos, el niño ha ido perdiendo la posibilidad de inventar titulos y usar los signos de puntuación, pues por lo regular sólo tiene que complementar los cuestionarios

SIGUE EN LA PAGINA TRECE



ESTHER JACOB afirma que es falso el prejuicio de que en México no hay interés por la literatura infantil.

Editarán el Libro Un Pueblo Unido

Sigue de la primera plana

o textos con un dato, una palabra o simplemente marcar una cruz'

Esther Jacob estudió Educación Preescolar e Historia de las Artes en la Univer-sidad de Buenos Aires, y aqui ha colaborado en algunas publicaciones. En enero dará a conocer una obra para preescolares, titulada "Trabajitos".

La entrevista considera que los libros para menores deben ser de bajo costo y accesibles a cualquier bolsillo. "Al autor le da pena que muchos niños no pueden comprar sus libros, y

libros que se venden aquí son importados, y el pre-juicio de que en México no hay interés por la literatura infantil, lo que es falso.

Lo que pasa es que no ha habido interés por parte de las editoriales en aceptar el ocmpromiso de crear una colección y buscar lo interesante y novedoso, sin pensar que las ventajas de una producción nacional son muchas. Abundan por ejemplo cuentos navideños que a los niños de aqui no les dicen nada, y son pocas las publicaciones que difunden temas históricos o folculpa de ello es que el no- clóricos del continente o naventa por ciento de los cionales", puntualizó,

EXCELSIOR

Festejan en Argentina el "Día Nacional del Tango" y el Nacimiento de Gardel

del cantante Carlos Gardel, mayor idolo popular del puede ser ajena". tango argentino, marcô del día nacional de ese género

Instituido por el gobier-Jorge Rafael Videla hace dos años, el Día Nacional del Tango, también conmemora en 1979 el octogésimo aniversario del compositor Julio de Caro, uno de los vanguardistas más importantes del siglo en ese género.

el Día Nacional del Tango memoria de Gardel y de indica, entre otros concep- otros astros del tango. tos que, "por ser la cultu-

nifestaciones a u t é n ticas

"El tango, agrega, es hoy la celebración central precisamente una de las más genuinas puesto que se nutre en la profunda vida interior del hombre no militar del Presidente argentino y surge, pletórico de emotividad, como expresión intima, sentida y compartida por todo un país y es además nuestra mejor y más permanente embajada artística en el exterior",

Numerosos actos artísticos y alusivos, se realizarán El decreto que instauró en todo el país evocando la

Esta noche, con el aus-

BUENOS AIRES. 11 de ra la manera de sentir, de picio de la Secretaria de ficando la trilogia que condel "dos por cuatro" certi- chorizo y el tango

diciembre, (AFP)-El 89 pensar y de vivir de un Cultura de la municipali- mueve casi exclusivamente aniversario del nacimiento pueblo, ninguna de sus ma- dad de Buenos Aires, se a los argentinos -como direunirán en un teatro cen- cen los sociologos locatrico las máximas figuras les-, el futbol, el bife de





Jorge Luis Borges Sigue Como Candidato al Premio Nobel

- * Hace 15 Años que Está en esa Situación
- * No Cree que Algún día se lo Otorguen
- * 'Otro Camino más Hermoso Para el Escritor'

Por LUIS BRUNO RUIZ

"Hace 15 años que se menciona mi candidatura, No se preocupen por mí. Si alguna vez me dieran el Nobel me sentiría contento, pero eso no ocurrirá. No estoy resignado, sino más bien aliviado. No imagino otro destino para mí. Creo que no hay otro camino SIGUE EN LA PAGINA ONCE

Sigue de la primera plano

más hermoso que el de es-

Así declaró Jorge Luis Borpes, al no habérsele conferido el Premio Nobel en este año. ¿Y por qué no lo obtuvo? ¿Qué fue lo que pensó la Academia Sueca

c Letras? Creemos que la más acertada contestación a estas preguntas está en la Sección Cultural de la Revista "Semana" de Israel, pues "Si Jorge Luis Borges jauna pulabri sobre politica, inluia recibido el Premio Nobel hace largos años. Nadie niega el valor de su obra... El tiempo, la muerte, el destino, la mistica, no son precisamente temáticas

artisticos de la obra? Tácitamente se niega la calidad int lectual del escritor. Y parece que este fracaso de Rorges se ha convertido casi en una tristeza nacionai para los argentinos. Pero como dice el propio Borges que esto no debe preocu-parnos. Vale más la expe-riencia que la esperanza. Por otro lado, diremos de paso, que quienes ganan premios en los muchos concursos literarios (novela, poesia, cuento, etc.), que existen proplamente son el comentarista opina asi: los peritos en estas justas, "Si Jorge Luis Borges ja- pues conocen el ambiente n' hubiera pronunciado político a que está sujeto el jurado, y muchas veces, los austos de estos respetables señores.

Pero es el mayor de los Premios el Nobel, con su hermano gemelo el de la "luchan contra el to-

tundamente reaccionar i as tad c Paul Eluard, 1735 (necesitariamos algún tipo tán Tzara, Picasso y Matide de despotismo illustrado", see Y se debe tener en centa que Boris Pasternak ganó los 200,000 dólares del miembros de la Academia bel, por una novela mediocre, "Dr. Zhivago", sien-centa que con la contra del corre, "Dr. Zhivago", sien-centa que con la corre del corre, "Dr. Zhivago", sien-centa que con la corre del corre

¿Pero por que mezclar do que tiene mayor vedor literatura y política, cuando se examinan los valores se tomo en cuenta.

Hasta ayer hemos hablado de esa curiosidad, de ese personaje singular que se llama César Luis Menotti, en términos de una persona que dice mucho y que tiene mucho que decir. Un hombre que hace flamear principios y que hasta ahora no ha permitido que nada ni nadie logre arriarlos. ¿Y de futbol? ¿Acaso Menotti no es entrenador de la selección argentina adulta y juvenil, ambas campeonas mundiales? ¿O acaso él entrena a los jugadores simplemente hablándoles?

Nadie tiene derecho a desfigurar la verdad o a cambiarla. Es entrenador de futbol y como tal sique diciendo cosas interesantes. Por ejemplo, hace algunos meses, conversando con Ramón Márquez, le sintetizó lo que para él es el mundial de 1982 en España: "Argentina le dará la revancha al futbol mundial en 1982. Y ese es nuestro objetivo primordial; es el segundo paso en este proceso iniciado hace cinco años. Para ello nos preparamos sin preocupaciones, pero con responsabilidad. Todo lo que hacemos desde el año pasado, no son sino pasos de preparación para ir conformando un gran equipo. Si es posible, superior al que conquistó la copa FIFA. Y para consequirlo nos tomaremos todas las libertades de

Menotti: "el técnico no puede transformar a los jugadores"

Augusto López Ramírez/IV y último

prueba que hagan falta. Manejaremos la mayor cantidad de jugadores posibles y llegaremos al 82 con un equipo de muy alto nivel competitivo. Sin ninguna duda".

A estas alturas nadie tiene ninguna duda. Su plan de trabajo hasta el inicio del mundial del 82 es público, lo dieron a conocer diarios, agencias de noticias. Y ya está funcionando. Incluye dos giras por Europa la segunda sólo a España — y tres series de partidos en Buenos Aires, a las que se agrega "el mundialito" de Uruguay.

Pero no nos detengamos. Sigamos el camino del técnico, del hombre-futbol: "El técnico lo que puede hacer es elegir los jugadores, pero no transformarlos. (Ojo, aquí, en México). No puede hacer de un habilidoso un luchador y nada más. Debe tratar de que ese talentoso además luche, pero sin olvidarse de lo que tiene adentro, que es lo fundamental. Además tiene que respaldar al jugador que elige. No ponerlo un día, sacarlo al otro, porque así impide que el jugador tenga personalidad". (¿Leerá esto don José Antonio Roca o alguien más en el América?) Pero Menotti es tajante: "Yo pienso que tácticamente no hay nada que aprender. Y sigo pensando que los que sirven, desequilibran y ganan en un alto porcentaje los partidos, son las individualidades".

Los que viven preocupados de la taquilla, los saldos a favor, el negocio del futbol pueden comprobar que Menotti, hombre de principios que elevan la escala de valores del futbol, es el mejor amigo del espectáculo. Pero Menotti tiene más axiomas, verdades que no necesitan ser demostradas, porque "ya son verdad". Dice: "Las casas no son lindas ni feas. Son como la gente que vive adentro. . . Al

fin y al cabo es lo mismo que pasa con el futbol, por muchas mesas redondas o almuerzos que se hagan, por mucho que se discuta. En realidad **el futbol no existe**. Solamente existen los hombres que hacen futbol. Frente a eso, nada importan las tácticas, las estrategias que se usen para ganar un partido. Y ni siquiera los resultados. Lo único que importa — que me importa a mi, por lo menos—son los hombres. Y estoy muy contento que así sea".

Como para terminar así, con broche de oro, como para ponerle música que acompañe a la verdad y vestirse de frac para ir a esperar a este caballero — no por sus buenas maneras — que ha sido capaz de vencer a los molinos de viento, lanza en ristre, transformándose en un temporal que derrota enemigos de la verdad y construye un sólido edificio de principios en donde se inspiran muchos hombres del futbol para defenderlos, fortalecerlos, enriquecerlos. En México, Menotti, usted tiene atentos oidores, fraternos admiradores y agradecidos seres humanos por darle a esta actividad una dignidad que siempre tuvo, pero que se vio poco por sus lares y en otros igual cosa.

Once mil obreros suspendidos en la industria automotriz argentina

BUENOS AIRES, 12 de diciembre (PL).—Más de 11 mil obreros de 2 firmas automotrices serán suspendidos en sus puestos entre 10 y 15 días, para lo cual ambas empresas alegan problemas de comercialización y exceso de "stocks".

Entre los afectados figuran 5 mil trabajadores de las 2 plantas que la Chrys-

ler posee en las localidades bonaerenses de San Justo y Monte Chingolo, que serán suspendidos desde el 21 de diciembre hasta el lo. de

Igual decisión adoptará la Renault respecto a sus casi 6 mil trabajadores de la planta de la ciudad de Córdoba, a quienes suspenderá

desde et 21 de diciembre hasta et 7 de enero.

En tanto, centenares de obreros industriales y cañeros del ingenio Nuñorco, en la norteña provincia de Tucumán se concentraron en esa planta industrial en reclamo del pago de deudas que la empresa tiene pendientes desde hace meses.

Los trabajadores advirtieron que, en caso contrario, apelarán a medidas de fuerza para hacer valer sus derechos.

El conflicto puso de manifiesto la crítica situación de la industria azucarera, que en el caso del Nuñorco se refleia en una caída de producción de 72 mil toneladas de azúcar en 1977 a menos de 36 mil este año.

En otro ingenio de la propia empresa, el Santa Rosa, la producción descendió de 40 mil toneladas en 1977 a 25 mil este año, y se afirma que ambas plantas indus-triales están al borde de la cesación de pagos.

De otro lado, los trabajadores del frigorifico de la empresa Swift en Rosario reclamaron un aumento salarial del 55 por ciento, similar al que llevó a una prolongada huelga a los casi 3 mil obreros que posee la firma en la localidad bona e r'ense de Berisso, que fueron en su mayoría despedidos.

Por otra parte, unos 40 trabajadores fueron despedidos por la planta textil La Berlanesa, en represalla por los paros que en protesta por el atraso en los pagos y en demanda de mejoras s a l'ariales efectuaron más de la mitad de sus mil 600 operarios.

EXCE USIOR

Abogan por Miguel Angel Estrella, en Francia

PARIS, 12 de diciembre. (AFP)—El presidente de la asamblea nacional francesa, Jacques Chaban Delmas, in-Jacques Chaban Delmas, in-tervino hoy aquí en favor del pianista argentino Mi-guel Angel Estrella, deteni-do en la cárcel de Libertad, a 60 kilómetros de Montevideo, "por motivos mal es-tablecidos".

Esa información que suministró un comunicado del comité de apoyo a ese ar-tista, agregó que el presi-dente de la asamblea nacional se dirigió en tal sentido libertad para el ejercicio al embajador uruguayo en Francia, a quien señaló su

de su arte". El presidente Chaban Del-

"profunda inquietud y la mas agrego que Estrella, gran esperanza" que expe-rimenta "de ver que Miguel Angel Estrella recupere su lo convirtio rapidamente en popular a juicio de la opi-nión pública internacional". "Esta última —concluy**ó**

el presidente de la Asamblea Nacional francesa-tiene conciencia de que, cada dia que transcurre amenaza más aun y con gra-vedad la salud de Miguel Angel Estrella,

Premio Hispanoamericano de Cuento 1979

En América Latina se Crea una Literatura Universal: Cereijido

"La literatura que actual. Juan Rulfo. este país es mente se hace en Latino- una especie de crisol latiporque los escritores son de escritores, sensibles a su medio y lo El entrevis estética", dijo el escritor ar. gentino Marcelino Cereijido, ganador del Premio Hispanoamericano de Cuento 1979.

ratura latinoamericana, ya que ese término se utilizó para mencionar una moda que tendrá que pasar, pero que los escritores latino-

americanos permanecerán.
"Lo positivo del llamado *boom», fue que produjo una gran cantidad de lite-ratura, a la cual tuvieron acceso un importante número de lectores, lo que hace 50 años sólo estaba destinado a pequeños circulos'

Al hablar de la literatura latinoamericana, Cereiji do se refirió a México y explicó que con escritores como

américa resulta interesante, noamericano; un semillero

El entrevistado se maniexpresan con una grandeza festó a favor de que el escritor refleje su realidad en su obra, pero sin tomarla como panfleto, sino con estética

"El escritor debe vivir su Indicó que para él no realidad, como en la obra existió el "boom" de la lite- de Rulfo, donde la esencia de lo mexicano está muy bien reflejada; creo que se puede recorrer este país, pero no conocerlo hasta no leer a este escritor. La fi-

ta mejor al mexicano, que todos los panfletos que sobre el tema se hayan es-

Finalmente, destacó la importancia de la produc-ción literaria de América Latina y comento que se está haciendo una literatura universal. "En este aspecto, México está realizando una obra fantástica, al apoyar el movimiento literario latinoamericano, que ha hecho estable ese chispazo que fue el llamado boom". EXCELSIOR



MARCELINO CEREIJIDO, ganador del Premio Hispanoamericano de Cuento 1979.

Borges Concluyó su Viaje por el Lejano Oriente

BUENOS AIRES, 12 de diciembre, (AFP)—El escri-tor argentino Jorge Luis Borges regresó muy satisfecho de Japón, después de haber pasado un "inolvidable mes de mi vida", declaró aquí a la prensa local.

"En Japón uno siente di-versas culturas. Tenemos la cultura japonesa que le debe mucho a la cultura china y en cuanto a lo que llamamos cultura occidental, todos los que la han adoptado creo que la han innovado y ahora todo lo que se fabrica o se hace alli tiene una elegancia y una belleza que no podemos

imaginarnos", dijo Borges. Cansado por el extenso viaje y por las secuelas de la operación que soportó en septiembre "cuya convale-cencia dura normalmente cinco meses y en el caso de un hombre viejo como yo que he abusado del tiempo dura siete", anunció que pu-blicará fábulas y poemas

del viaje.
"Vine a descubrir después de haber cumplido 80 años el Lejano Oriente", comentó Borges al recordar que "yo conocia el Cercano Oriente pero el Lejano Oriente lo conocia a través de libros tales como "Marco Polo", "Las mil y una noche", etcétera.

El escritor admitió haber pasado un "inolvidable mes" gracias a la invitación que aceptó de la fundación de Japón,